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LA MAYORÍA DE LOS TAXISTAS EN CANCÚN, PLAYA DEL CARMEN, ISLA MUJERES, TULUM, 
COZUMEL Y CHETUMAL SON ABUSIVOS Y GROSEROS CON EL TURISMO Y LA GENTE LOCAL

Por José Luis Montañez

Más del 50 por ciento de las unidades que 
dan servicio de taxi en los once municipios 
de Quintana Roo son carcachas, vehículos 
viejos, sucios, malolientes, con la 
carrocería parchada hasta con yeso, 
representado un peligro para los miles de 
usuarios, sobre todo turistas nacionales y 
extranjeros, que tienen que pagar tarifas 
abusivas en la Zona Hotelera de BJ hasta 
de mil pesos o más.

Los conductores, la mayoría de ellos 
adictos al alcohol y las drogas, usan las 
unidades como cantina o sitio para vivir. Eso 
huele a rayos, la verdad.

Es el resultado de que por décadas y años 
ese gremio ha sido utilizado por funcionarios 
deshonestos como un banco de votos para el 
partido en turno en el poder.

Sus líderes se vuelven personajes 
intocables e infl uyentes y usan su poder para 
someter a las autoridades que tienen como 
encargo regular este transporte público.

Desde que llegan a Cancún, por el 
Aeropuerto Internacional, los turistas son 

acosados por “coyotes” que capturan a su 
presa para cobrarle tarifas estratosféricas en 
dólares y por adelantado.

Hubo el caso de un taxista del Aeropuerto 
Internacional de Cancún que “reventó” a 
un turista extranjero con una dejada de mil 
dólares por llevarlo de una terminal a otra, 
dentro del mismo aeropuerto, lo que no 
signifi ca una dejada mayor de diez minutos.

El visitante se quejó y al chofer no le 
quedó otra que regresar la “copa”, pero “sin 
copete” y luego se fue muy campante el 
angelito, en lugar de ir a la cárcel por ladrón.

Pero su líderes, y los mismos dueños 
de concesión, y hasta los chafi retes hacen 
de las suyas y se pasan las leyes, y a 
las mismas autoridades, por “el arco del 
triunfo”, ya que ambos saben que en las 
próximas elecciones, sus votos y los de sus 
familiares serán tan útiles para encumbrar 
a funcionarios bisoños, prepotentes y 
corruptos, en los cargos que se rifan por 
decenas en cada proceso electoral.

Y mientras, el turista, el ciudadano común 
y corriente y el de a pie... Pues que se joda..!

Qué no..?

Por José Luis Montañez
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Víctor Pérez Sorcia, representan-
te de la Asociación de Motoci-
clistas de Chetumal, declaró que 
mantienen su rechazo a la refor-
ma aprobada por integrantes de 
la Décimo Séptima legislatura 
que los obliga a portar el número 
de placas para su identificación, 
así como casco y chaleco refle-
jante, aun cuando estos dos últi-
mos aditamentos les fueron ofre-
cidos de manera gratuita.  

El líder de los motociclistas 
acusó que la fracción parlamen-
taria de Morena y sus aliados 
piensan que pueden aprobar ini-
ciativas que lesionan a los ciu-
dadanos por el hecho de haber 
ganado las elecciones del pasa-
do 2 de junio y aseguró que no 
se trata de una declaración mi-
sógina, pero que las cinco dipu-
tadas que integran la Comisión 
de Movilidad desconocen la re-
alidad del transporte de pasaje-
ros y en el caso particular de los 
motociclistas.  

“La Décimo Séptima legisla-
tura dio atole con el dedo a los 
motociclistas, porque nos dijeron 
que nos íbamos a reunir para re-
visar el documento que metimos 
el miércoles de la semana pasada 
cuando ya tenían pensado apro-
bar la reforma en su periodo ex-
traordinario”, dijo Pérez Sorcia. 

Y declaró que las manifesta-
ciones se realizaron en rechazo a 
la pretensión de obligar a los mo-
tociclistas a portar casos y chalecos 
rotulados con el número de placa, 
asimismo, amagó con que ya están 
alistando amparos correspondien-
tes para evitar este escenario “hay 

poco más de 80 mil motociclistas 
en todo el estado y por lo menos 
pudiéramos hablar de unos 10 mil 
amparos”, aseveró. 

Y denunció que “la medida es 
meramente recaudatoria, porque 
es una empresa, de la cual no co-
nocemos su nombre, la respon-
sable de entregar chalecos y cas-
cos; y si no lo portas serás acree-
dor a una multa y la unidad tras-
ladada al corralón”, lamentó y 
rechazó la intención del gobierno 
del estado de regalar cascos y 
chalecos. 

Sobre ese último punto dijo: 
“nadie te regala algo a cambio 
de nada y como ya no les alcan-
zan las multas que aplican por el 
tema del alcoholímetro ahora van 
contra los motociclistas, cuyo pa-
drón ha crecido”. 

“Hay quienes no votamos por 
ese partido y seguiremos con las 
manifestaciones porque no nos 
vamos a quedar de brazos cruza-
dos. Los diputados tienen que dar 
marcha atrás a esta iniciativa”, 
dijo.  

 Adelantó que los motociclis-
tas continuarán con sus manifes-
taciones tal y como sucedió hace 
algunos años cuando otras admi-
nistraciones pretendieron aplicar 
la misma disposición, pero final-
mente fue rechazada. 

SE REÚNEN CON AUTORIDADES  
Después de las manifestaciones 
se informó que en el Complejo 
de Seguridad C5 del municipio 
de Benito Juárez (Cancún) se lle-
vó a cabo una mesa de trabajo 
entre el gremio motociclista y las 

autoridades estatales para discutir 
las recientes reformas a la Ley 
de Movilidad del estado, apro-
badas por el Congreso de Quin-
tana Roo. 

El encuentro, encabezado por 
la secretaria de Gobierno de 
Quintana Roo, María Cristina To-
rres Gómez, y el Contralmirante 
Julio César Gómez Torres, secre-
tario de Seguridad Ciudadana, 
también contó con la participa-
ción de Luis Rodrigo Alcázar 
Urrutia, director general del Ins-
tituto de Movilidad de Quintana 
Roo, y Antonio de Jesús Riveroll 
Ribbon, secretario general del 
Ayuntamiento de Benito Juárez. 

Durante la reunión, represen-
tantes de diversos grupos de mo-
tociclistas expresaron sus opinio-
nes e inquietudes sobre la nueva 

legislación. El diálogo se centró 
en abordar diferentes perspecti-
vas, propuestas y posibles solu-
ciones que permitan avanzar ha-
cia un Quintana Roo más seguro 
y reducir el número de delitos 
cometidos con motocicletas.  

ALISTAN PROGRAMA  
INTEGRAL DE SEGURIDAD VIAL 

Por su parte, el  Instituto de Mo-
vilidad del Estado de Quintana 
Roo (Imoveqroo) informó que 
antes de que culmine este 2024 
van a tener en su escritorio el 
“Programa Integral de Seguridad 
Vial del Estado de Quintana 
Roo”, para desarrollar un diag-
nóstico cualitativo y cuantitativo 
de los niveles de siniestralidad 
vial, así como el diseño de metas 
a partir de estrategias y líneas de 
acción en el corto, mediano y lar-
go plazo que permitan reducir las 
muertes por accidentes carreteros.  

A esto, agregaron que los ob-
jetivos específicos del “Programa 
Integral de Seguridad Vial del Es-
tado de Quintana Roo” son entre 
otros, proteger la integridad de 
las personas usuarias más vulne-
rables de la vía pública, mediante 
la implementación de infraestruc-
tura segura; fortalecer las capa-
cidades institucionales del Go-
bierno de Quintana Roo y el Imo-
veqroo en materia de Seguridad 
Vial, a partir de la coordinación 
interinstitucional, planeación in-
tegral y acciones conjuntas. 

Del mismo modo, buscan do-
tar de información a la población 
local y a los turistas para la pre-
vención de siniestros viales, 

Motociclistas amagan con  
ampararse contra “Ley chaleco”

Derecho de réplica

2    Opinión

– Mantienen su rechazo a la reforma sobre movilidadPor José Luis 
Montañez

Motociclistas mantienen su rechazo a la reforma de la Ley de Movilidad que los obliga a 
portar el número de placas, así como casco y chaleco reflejante.
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creando conciencia y mejorando 
el comportamiento en el uso de 
las calles y carreteras; también 
van a diseñar y modelar infraes-
tructura vial segura de acuerdo 
con las características de cada 
uno de los municipios. 

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD BAJA 
EN CANCÚN Y SUBE EN CHETUMAL  
De acuerdo con la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública Ur-
bana (ENSU), la percepción de 
inseguridad en Cancún ha ido a 
la baja en los últimos años, mien-
tras que en Chetumal se ha dis-
parado al alza. 

En el caso de Cancún, la ciu-
dad reportó una percepción de 
inseguridad por parte del 77.8% 
de la población en junio de 2024, 
cuando un trimestre antes el por-
centaje fue del 82.4%, es decir, 
que se logró una reducción de ca-
si cinco puntos porcentuales. 

En junio, más de 146 mil ha-
bitantes de la población de 18 
años y más de Cancún, consideró 
que es seguro vivir en la ciudad. 
Lo que representa un número 
más alto que el obtenido en mar-
zo pasado, cuando quienes se 
sentían seguros era solo de 120 
mil personas.  

Este cambio positivo, para las 
autoridades, subraya los esfuer-
zos de las locales para mejorar 
la seguridad, mediante un au-
mento de presencia policial y la 
instalación de cámaras de vigi-
lancia, fortaleciendo la confianza 
de residentes y turistas. 

La ENSU refiere que, en Can-
cún, es donde más se preocupan 
las personas al momento de estar 
en los cajeros automáticos, en las 
calles y en el transporte público, 
asimismo, en el mercado. Mien-
tras que la mayor sensación de 
seguridad la tienen cuando están 
en su casa, el automóvil, en el 
trabajo, en la carretera y en los 
centros comerciales.  

En el caso de Chetumal, se re-
gistró un aumento en la percep-
ción de inseguridad, y es que, en 
marzo de 2024, solo 56.2% de 
su población percibía inseguri-

dad, pero para junio del mismo 
año, la encuesta reportó que este 
porcentaje se disparó hasta un 
73.3%. 

No obstante, ni Cancún o Che-
tumal se encuentran en los pri-
meros sitios de percepción de in-
seguridad, y es que, según la en-

cuesta, durante el segundo trimes-
tre de 2024, la ciudad mexicana 
con mayor percepción de insegu-
ridad fue Fresnillo, en Zacatecas, 

donde 94.7% de sus habitantes 
reportaron este sentimiento.

montanezaguilar@gmail.com
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Chetumal.- Para prevenir embarazos no desea-
dos en las juventudes, fomentar una vida sexual 
y reproductiva saludable, el Instituto Quintana-
rroense de la Juventud (IQJ) abordó en su pro-
grama radiofónico “Jóvenes en conexión” el te-
ma “Prevención del embarazo adolescente: El 
trabajo del Inmaya”. 

Durante el programa dirigido por Yesenia Flota, 
Adriana Domínguez, Alexia Góngora y la invitada 
especial, Ana Karina Hernández, del Instituto para 
el Desarrollo del Pueblo Maya y las Comunidades 
Indígenas del Estado de Quintana Roo (Inmaya), 
se discutieron temas fundamentales relacionados 
con el embarazo adolescente, la importancia de 
la educación sexual integral y las estrategias para 
prevenir embarazos no deseados en la juventud. 

Asimismo, se expusieron trabajos que desde 
el Inmaya se han realizado para prevenir estas si-
tuaciones, destacando la labor en proyectos de 
educación sexual integral, campañas de concien-
tización dirigidas a la juventud, y la distribución 
de métodos anticonceptivos en comunidades de 
difícil acceso. 

Además, se han implementado programas de 
apoyo psicológico y social para adolescentes, con 
el fin de ofrecerles orientación y recursos necesa-

rios que les permita tomar decisiones informadas 
sobre su salud reproductiva. 

 Ana Karina Hernández, señaló que en la ac-
tualidad es crucial continuar promoviendo la edu-
cación sexual, para garantizar que las juventudes 
tengan el conocimiento y las herramientas nece-
sarias para tomar decisiones informadas sobre su 
bienestar. Y subrayó la importancia de crear es-
pacios seguros y accesibles donde los jóvenes pue-
dan obtener información veraz y apoyo adecuado, 

contribuyendo así a la reducción de embarazos no 
deseados y a la promoción de relaciones saludables 
y responsables. 

De la misma forma, la directora del IQJ, Alma 
Alvarado Moo, mencionó la importancia de la dis-
cusión de estos temas para fomentar una compren-
sión más profunda y consciente entre las y los jó-
venes. Enfatizó que abordar estas cuestiones abier-
tamente contribuye a derribar tabúes, promover 
una cultura de prevención y asegurar que las nue-

vas generaciones estén mejor equipadas para en-
frentar los desafíos relacionados con su salud. 

El IQJ invita a todas y todos a seguir sintoni-
zando el programa “Jóvenes en Conexión” cada 
martes de 16:00 a 17:00 horas, a través del 100.9 
FM y 860 AM del Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social (SQCS). 

RENUEVAN CARRETERA FEDERAL EN PLAYA 
Para mejorar la imagen urbana del municipio 

de Solidaridad (Playa del Carmen) en los accesos 
de la carretera federal, la Dirección de Gestión 
Ambiental y Cambio Climático de forma histórica 
realiza la renovación de los 59 kilómetros con 
plantas de ornato y árboles de la región. 

De acuerdo con la información proporcionada 
por Lucelly Ramos Montejo, directora de Gestión 
Ambiental y Cambio Climático, informó que el ob-
jetivo de esta rehabilitación y restauración del ca-
mellón de la carretera federal es embellecer la ima-
gen de los 59 kilómetros, entre las empresas turís-
ticas, Fonatur y el ayuntamiento de Solidaridad. 

Manifestó que se ha logrado embellecer con 
mil 761 plantas ornamentales y 268 árboles y pal-
meras, entre las que destacan ciricote, chaca, ma-
culís rosa y amarillo, ceiba, cedro, ramón, caoba, 
jabín, Yaax Nic, Akits, flor de mayo, palma real, 
huano, cocotero, entre otras. 

- Impulsan conciencia y planeación entre este sector para un mejor proyecto de vida 

En el programa “Jóvenes en Conexión” abordaron el tema “Prevención del embarazo adolescente: El trabajo 
del Inmaya”. 

Realizan renovación de los 59 kilómetros con plantas de ornato y árboles de la 
región en los accesos de la carretera federal en Playa del Carmen. 

En el programa se 
expusieron trabajos 
realizados desde el  

Inmaya para prevenir estas 
situaciones, destacando  

la labor en proyectos  
de educación sexual 

integral, campañas de 
concientización dirigidas a 
la juventud y la distribución 

de métodos anticonceptivos 
en comunidades rurales. 

Programa radiofónico “Jóvenes en conexión” 

Destacan el trabajo del Inmaya en la  
prevención del embarazo adolescente 
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Cancún.- Julio César Gómez To-

rres, titular de la Secretaría de Pro-
tección Ciudadana de Quintana Roo 
(SSC), informó que la instalación de 
más filtros policiacos en distintos 
puntos de la ciudad fue para frenar el 
alza de delitos de alto impacto vista 
desde inicios de junio. 

El jefe policiaco declara que este 
despliegue “no sólo se trata de que 
la patrulla dé vueltas, sino que de-
bemos tener más acciones de pro-
ximidad social y establecer filtros 
para revisar vehículos. Esta última 
semana se recuperaron cinco vehí-
culos que tenían números de serie 
borrados o placas sobrepuestas, lo 
que indica que probablemente son 
robados y que podrían ser usados 
para cometer delitos”, dijo.  

Del mismo modo, invitó a que los 
ciudadanos graben a los agentes po-
liciacos, si creen que están cometien-
do algún abuso de poder, “Por su-
puesto que traemos una campaña in-
terna muy fuerte para eliminar a los 
malos elementos, y si a nosotros nos 
ayudan con la denuncia… si traen ce-
lular, ¡que graben al policía! Yo les 
doy mi palabra de que procederemos 
hasta las últimas consecuencias”, se-
ñaló Gómez Torres.  

Sobre los casos de los vehículos 
asegurados, dijo que los detenidos tra-
taron de intimidar a la autoridad, pero 
la policía debe ser firme en su labor 
“un agente sí puede ser grabado, si se 
hace de forma respetuosa. Somos un 
estado que crece a diario, que tiene 
prosperidad, y tenemos que acompa-
ñar ese crecimiento y esa prosperidad 
con seguridad”, concluyó. 

Refuerzan los filtros policiacos en  
Cancún para frenar alza en delitos 

- Piden autoridades a ciudadanos grabar a los uniformados que cometan abusos 

Despliegue de elementos de la SSC 

Refuerzan vigilancia en clínicas y hospitales por tos ferina 
Llamado a tomar medidas de prevención  

Chetumal.– El Instituto Mexicano del Seguro 
Social informó que han reforzado la vigilancia 
en sus clínicas y hospitales, tras haberse con-
firmado un caso de tos ferina en el estado, por 
lo que ahora es necesario tomar medidas pre-
ventivas para evitar su propagación.  

Indicaron que en las unidades médicas del 
IMSS se dio la instrucción de que todas las 
mujeres embarazadas deben hacer uso de cu-
brebocas al ingresar a cualquiera de las clíni-
cas, pues con este aditamento se disminuye 
considerablemente el riesgo de contagiarse 
de tosferina, que es particularmente grave en 
algunos casos. 

De acuerdo con el Sistema Nacional de 
Epidemiología, existe un acumulado de 171 
casos de tosferina, hasta la semana 28, equi-
valentes a más del triple de los casos repor-
tados en esta misma semana del año pasado, 
cuando fueron solamente 50.  

En lo que concierne a Quintana Roo solo 

hay un caso de tos ferina comprobado la se-
mana pasada, en un paciente varón, no obs-
tante, autoridades de salud, piden que no se 
baje la guardia ante los posibles contagios.  

La Organización Panamericana de Salud 
(OPS) emitió una alerta sobre el incremento de 
casos de tosferina en algunos países de las Amé-
ricas como México, Brasil, Estados Unidos y 
Perú, los cuales han aumentado en comparación 
con el 2023 y representan un riesgo, sobre todo, 
para niños y niñas menores de 5 años. 

De acuerdo con el IMSS, la tos ferina es una 
enfermedad infecciosa causada por la bacteria 
bordetella pertusis, sumamente contagiosa por 
vía respiratoria y supone un grave riesgo para 
los lactantes no vacunados, así como para per-
sonas inmunodeprimidas, de modo, que en este 
escenario, lo mejor es tomar medidas como el 
uso de cubre bocas en caso de acudir a clínicas 
y hospitales, asimismo, solicitar atención medica 
en caso de presentar síntomas. 

La Secretaría de Protección Ciudadana de Quintana Roo informó que la instalación de más filtros 
policiacos en distintos puntos de la ciudad fue para frenar el alza de delitos de alto impacto. 

A nivel nacional existe un acumulado de 171 casos de tosferina, hasta la 
semana 28.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6   Ciudad Viernes 26 de julio de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.– La World Tasting Village regresa a 
Cancún los días 17 y 18 de agosto, se trata de 
una experiencia gastronómica única bajo el 
auspicio de Porsche y Copresentada por Emo-
tions Labs en el Moon Palace Arena, donde 
se fusionará el arte de la cocina tradicional, 
como de vanguardia. 

Se contará con la presencia de afamados 
chefs nacionales como Zahie Téllez y Adrián 
Herrera, asimismo, jueces de Máster Chefs, 
y algunos de los más renombrados a nivel lo-
cal como José Luis Hinostroza. 

Se adelantó que, un total de 22 ofertas culi-
narias serán mostradas en el evento que busca 
posicionar al Caribe Mexicano para atraer más 
turismo “foodie” y con ello detonar la gastro-
nomía local. Julio Villareal Zapata, presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) 
que forma parte de este evento declaró: “Es una 
plataforma internacional que los empresarios y 
chefs, así como los agremiados a la Canirac en 
donde tendrán la oportunidad de mostrar la oferta 
culinaria de México y de Quintana Roo”. 

Estiman que esperan un total de 2 mil asis-
tentes durante ambas jornadas, esperando 
darle continuidad al Wine & Food Festival 
que se llevó a cabo por 12 años consecutivos 
en el destino y que atrajo a 33 mil personas. 

En la Villa de Degustación estarán presen-
tes diversas bodegas de vinos, destilados pre-
mium, mixología y productos gourmet de todo 
el mundo, en un formato walk-around, y pue-
den asistir a entrevistas de chefs estrella. 

David Amar, director general del evento 

añadió “La sexta edición de la World Tasting 
Village es la secuela del Wine & Food Festival 
que celebramos durante 12 años ininterrum-
pidamente, siendo el parteaguas que le dio la 
vocación gastronómica al Caribe Mexicano 

al concentrar a chefs internacionales con ta-
lentos nacionales y regionales”. 

 
 CELEBRARÁN EMPRENDE FEST EN CHETUMAL  

Estudiantes de la Universidad Tecnológica de 

Chetumal realizarán el evento Emprende Fest 
en la Mega Escultura del Bulevar Bahía de 
la capital este sábado 27 de julio y la meta es 
fomentar el espíritu emprendedor y brindar 
nuevas oportunidades para las juventudes. 

Ernesto Pisté, profesor de esta institución, 
declaró que participan jóvenes estudiantes del 
tercer cuatrimestre de la carrera de Desarrollo 
de Negocios como de su asignatura de Estra-
tegia de producto, “Emprende Fest se efectúa 
en coordinación con el director de carrera de 
la UT, Erwin Adame y el gobierno del estado, 
a través del Instituto Quintanarroense de la 
Juventud (IQJ)” dijo.  Asimismo, explicaron 
que Emprende Fest es un evento para que jó-
venes emprendedores tengan un espacio para 
dar a conocer sus productos y servicios, por 
lo que aquellos jóvenes que tengan un em-
prendimiento pueden registrarse escaneando 
el código QR disponible en las redes sociales 
de la Universidad Tecnológica de Chetumal. 

“Buscamos la forma de apoyar a los em-
prendedores con el fin de hacer de esta carrera 
algo mejor para los estudiantes y que apliquen 
lo aprendido en las aulas de la UT Chetumal, 
que apliquen sus conocimientos. Se montarán 
stands de exposición desde las 5:00 de la tarde, 
hasta las 9:00 de la noche” dijo Pisté. 

A esto agrega que durante el Emprende 
Fest también se contará con música y eventos 
culturales, por lo que aquellos que puedan 
ofrecer un número musical, de baile, o cosplay, 
pueden inscribirse para ser parte del evento 
“la idea es que disfruten de emprendimientos 
locales, música y eventos culturales; Empren-
de Fest es un espacio para apoyar y disfrutar 
el talento de nuestra comunidad” concluyó.  

La World Tasting Village de 
gastronomía regresa a Cancún 

- Bajo el auspicio de Porsche y Copresentada por Emotions Labs en el Moon Palace Arena 

Universidad Tecnológica de Chetumal realizará el evento Emprende Fest en la 
Mega Escultura del Bulevar Bahía de la capital.

Julio Villareal Zapata, presidente de la 
Canirac, que forma parte de este evento 

gastronómico declaró: “Es una plataforma 
internacional que los empresarios y chefs, 
así como los agremiados a esta cámara, 

tendrán la oportunidad de mostrar la oferta 
culinaria de México y de Quintana Roo”. 

Los días 17 y 18 de agosto  
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Cancún.- En el Parque Cultural 
Urbano de La Paz y acompañada 
de la secretaria de Obras Públicas 
Irazú Sarabia, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa recorrió las ins-
talaciones para constatar la trans-
formación de un lote baldío a un 
espacio de sano esparcimiento y 
encuentro social que contribuirá al 
bienestar y a la construcción de paz. 

Se trata del primer Parque de 
la Paz y está ubicado en Villas 
Otoch Paraíso, Supermanzana 
259, en donde el gobierno del es-
tado impulsa una estrategia de 
construcción de paz para garanti-
zar la seguridad de sus habitantes, 
como lo hace en otras comunida-
des, regiones y colonias que re-
presentaban un foco rojo por la ac-

tividad delictiva. En Villas Otoch 
Paraíso, por ejemplo, el gobierno 
del estado ha instalado un sistema 
de vigilancia y monitoreo, se han 
organizado actividades culturales 
y artísticas que favorecen la inte-
gración social, charlas y talleres 
sobre prevención de la violencia, 
programas de empoderamiento de 
las mujeres, y ahora este nuevo 
parque de la paz. 

La secretaria Irazú Sarabia 
dio a conocer que este Parque 
de la Paz estará al servicio a más 
de 12 mil habitantes de esta zona 
de Cancún. Sobre un terreno bal-
dío se construyó un edificio de 
2 plantas, incluyendo una caseta 
de policía y sanitarios. Además, 
se construyó un foro con cubier-

ta de 205 metros cuadrados. 
El parque cuenta con un skate 

park aprovechando el camellón de 
la avenida; un pet park con pasa-
rela para circuito canino y un bike 
park, entre otras áreas, que se com-
plementa con 5 mesas y 20 bancas 
de concreto; dos aparca bicicletas, 
cuatro juegos infantiles y uno in-
clusivo. 

La gobernadora Mara Lezama 
destacó que este espacio público 
contribuirá al bienestar social y se-
rá un espacio comunitario donde 
las familias puedan pasear y con-
vivir sin preocupaciones, desde las 
y los más pequeños hasta los adul-
tos mayores, pasando por los jó-
venes, alejándolos de espacios in-
seguros. 

Nuevos espacios públicos contribuyen 
al bienestar social, señala Mara Lezama 

- La mandataria estatal y la secretaria de Obras Públicas recorren el espacio de  
sano esparcimiento en Cancún, que era un terreno baldío, pero fue rehabilitado 

Primer parque de la Paz en Villas Otoch Paraíso 

Diálogan motociclistas y autoridades sobre reformas a Ley de Movilidad
Se atienden inconformidades 

Cancún.- En el Complejo de Se-
guridad C5 del municipio de Benito 
Juárez se llevó a cabo una mesa de 
trabajo entre el gremio motociclista 
y las autoridades estatales para dis-
cutir las recientes reformas a la Ley 
de Movilidad del Estado, aprobadas 
por el Congreso de Quintana Roo. 

El encuentro, encabezado por la 
secretaria de Gobierno de Quintana 
Roo, María Cristina Torres Gómez, 
y el Contralmirante Julio César Gó-
mez Torres, secretario de Seguridad 
Ciudadana, también contó con la 
participación de Luis Rodrigo Al-
cázar Urrutia, director general del 
Instituto de Movilidad de Quintana 
Roo, y Antonio de Jesús Riveroll 
Ribbon, secretario general del Ayun-
tamiento de Benito Juárez. 

Durante la reunión, represen-

tantes de diversos grupos de mo-
tociclistas expresaron sus opinio-
nes e inquietudes sobre la nueva 
legislación. 

El diálogo se centró en abordar 
diferentes perspectivas, propuestas 
y posibles soluciones que permitan 
avanzar hacia un Quintana Roo más 
seguro y reducir el número de de-
litos cometidos con motocicletas. 

Este encuentro marcó el inicio 
de un proceso de colaboración. 
En los próximos días se llevará a 
cabo una segunda mesa de trabajo 
para evaluar los avances y alcan-
zar acuerdos que faciliten la ela-
boración de un reglamento equi-
librado. El objetivo es garantizar 
el uso responsable de las motoci-
cletas y combatir la delincuencia 
de manera efectiva. 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa recorrió instalaciones del Parque 
de la Paz para constatar la transformación de un lote baldío a un espacio de 
sano esparcimiento y encuentro social en Cancún. 

En el C5 de Benito Juárez se llevó a cabo una mesa de trabajo entre el gremio motociclista y las 
autoridades estatales para discutir las recientes reformas a la Ley de Movilidad del Estado.
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Ciudad de México.- El tramo 2 del Tren Maya, 
de Escárcega a Calkiní, en Campeche, conecta 
a través de 234 kilómetros de vía férrea con di-
versos atractivos turísticos de la entidad, como 
el santuario de Chuiná, el cenote Miguel Colo-
rado, el malecón de Champotón, la zona arqueo-
lógica y museo de sitio de Edzná, las puertas de 
Tierra y de Mar, la parroquia Nuestra Señora de 
la Asunción y el templo de San Francisco de 
Asís y Siho Playa, resaltó el director general Ós-
car David Lozano Águila en el reporte semanal 
del proyecto estratégico. 

En conferencia de prensa matutina con el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador detalló que 
las cinco estaciones del tramo 2 están ubicadas 
estratégicamente en Carrillo Puerto, Edzná, San 
Francisco Campeche, Tenabo y Hecelchakán, don-
de se venden los boletos. También es posible com-
prarlos en https://reservas. ventaboletostrenmaya. 
com.mx o www.trenmaya.gob.mx. 

El director general del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, expuso que el Programa de Mejo-
ramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) 
promueve la visita de pobladores locales, turistas 
nacionales y extranjeros a Edzná y Xcalumkín. 
En estos sitios históricos se ofrecen recorridos, 
señaléticas, senderos interpretativos y hay mu-
seos de sitio, así como los Centros de Atención 
a Visitantes (Catvis). 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena) construye en Edzná, a 50 kilómetros de 
la ciudad de Campeche, el Hotel Tren Maya. 
Será inaugurado el próximo 7 de septiembre; 
tendrá 160 habitaciones dobles y sencillas, 

áreas verdes, restaurante, áreas de spa y te-
mazcal. El avance de la obra es del 82.43 por 
ciento, puntualizó el jefe del Centro Coordi-
nador de Operaciones del Tren Maya, Blas 

Andrés Núñez Jordán. 
Otros sitios a visitar son el baluarte de San 

Francisco y las zonas arqueológicas cercanas de 
Tohcok y Tabasqueño. 

 LA SEDENA DESARROLLA  
EL TREN LIGERO CAMPECHE 

La Sedena desarrolla el Tren Ligero Campe-
che, que conectará el centro histórico de la 
ciudad con el Aeropuerto Internacional de 
Campeche y la estación del Tren Maya San 
Francisco Campeche. El recorrido constará de 
14 estaciones en una distancia de 15 kilóme-
tros en aproximadamente 30 minutos; el avan-
ce es del 10.74 por ciento y será inaugurado 
en abril de 2025.  

El tramo 2 brinda cuatro servicios de transporte 
diariamente: Palenque-Cancún, Cancún-Palenque, 
Campeche-Cancún y Cancún-Campeche. Se han 
transportado 65 mil 985 personas, de las cuales, 
3 mil 998 fueron niñas y niños y 61 mil 987 adul-
tos. Adquirieron 55 mil 584 boletos en taquillas 
de las estaciones y 10 mil 401 en línea; corres-
ponden a 28 mil 276 pasajeros nacionales, 21 mil 
930 locales, 2 mil 381 internacionales y 13 mil 
398 pasajes especiales con descuento para maes-
tras, maestros, estudiantes, personas con discapa-
cidad y adultos mayores. 

El director general de Grupo Carso, Anto-
nio Gómez García, precisó que el tramo 2 ge-
neró 41 mil 279 empleos generados que hi-
cieron posible la consolidación de 497 obras 
de drenaje y pasos de fauna tipo puente; 35 
pasos inferiores vehiculares, diez pasarelas 
peatonales y cinco viaductos. 

El presidente y director ejecutivo de Mota-En-
gil Latinoamérica, João Pedro Parreira, planteó 
que el subtramo Libramiento Ferroviario Campe-
che, de 19.3 kilómetros de extensión, requirió 16 
meses de ejecución al realizar cruces por la mon-
taña y cinco viaductos, entre los que destaca por 
sus características el de La Hoya. 

Tramo 2 del Tren Maya conecta  
a múltiples atractivos turísticos 

- Estaciones ubicadas estratégicamente en Carrillo Puerto, Edzná, San Francisco, Tenabo y Hecelchakán 

El tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkiní, en Campeche, conecta a 
través de 234 kilómetros de vía férrea con diversos atractivos . 

El director general del Tren Maya, Óscar 
David Lozano Águila, en el reporte semanal 
del proyecto, en la conferencia mañanera, 
detalló que las cinco estaciones del tramo  

2 están ubicadas estratégicamente en  
Carrillo Puerto, Edzná, San Francisco  
Campeche, Tenabo y Hecelchakán. 

 Reporte semanal del proyecto  

https://reservas.ventaboletostrenmaya.com.mx
https://reservas.ventaboletostrenmaya.com.mx
https://reservas.ventaboletostrenmaya.com.mx
http://www.trenmaya.gob.mx
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Cancún.– Desde la Zona Federal Marítimo Te-
rrestre (Zofemat) se informó que la línea cos-
tera de Cancún se ha recuperado casi en su to-
talidad, después de sufrir una erosión, y es que, 
el huracán “Beryl” dispersó la arena de las pla-
yas a inicios de julio. 

El director de Zofemat en Benito Juárez 
(Cancún), Justo Román Miranda Rocha, explicó 
que con el paso de “Beryl” la erosión en las pla-
yas de Cancún fue de entre siete y 10 metros, 
lo que significa que el mar cubrió las playas en 
este margen por encima de lo que se genera con 
normalidad. “Es una constante en toda la línea 
costera, no nada más en las siete playas, porque 
al final es una línea y la erosión es constante y 
es simultánea. El municipio tiene a su cargo 
siete playas públicas”, aseveró.  

Recordó que las playas que administra el go-
bierno municipal son Del Niño, Las Perlas, Chac 
Mool, Marlín, Ballenas, Delfines y Coral. “En la 
playa Delfines se encontró que los vientos del hu-
racán “Beryl” sacaron arena de la playa hacia el 
pavimento. Mientras que en otras playas como 
Chac Mool o Marlin también hubo dispersión de 
la arena importante”, dijo Miranda Rocha.  

Si bien, ese margen ya casi se ha recuperado, 

dijo que a su estado actual se regresa en el trans-
curso del año hasta diciembre “Los arenales tienen 
una constante. Siempre cuando inician los frentes 
fríos, que es en enero, febrero, marzo, entonces 
hay siempre una erosión cuantitativa de la arena. 
Lo que es junio, julio, se empiezan a recuperar los 
arenales”, comentó. 

Los próximos fenómenos meteorológicos re-
presentan un nuevo riesgo para que haya más 
erosión en las playas, no obstante, Miranda Ro-
cha dijo que la reposición de la arena se da pau-

latinamente. “La erosión de playas se produce 
de forma natural cada año en Cancún. Este fe-
nómeno inició en la ciudad desde hace varios 
años y desde entonces se ve la marca de la ero-
sión en las costas” concluyó. 

COSECHA DEL MAÍZ MERMA POR INUNDACIONES 
Productores del municipio de Lázaro Cárdenas 
fueron severamente afectados por las lluvias y te-
men que sus cosechas de maíz disminuyan hasta 
un 50% debido a las inundaciones que sufrieron 

sus parcelas y de las cuales no se han recuperado.  
El líder agrario de Kantunilkin, Tomás Canul 

Tuz, dijo que lamentablemente los campesinos 
no son tomados en cuenta para programas de 
empleo temporal para poder sobrellevar la crisis 
alimentaria inminente a la que se van a enfrentar, 
al inundarse sus parcelas de maíz de temporada, 
y es que, no solo siembran para vender, sino 
para el auto consumo.  

“Los campesinos acostumbran sembrar maíz 
de temporada, intercalado con frijol, calabaza y 
chile, entre otros productos, pero los aguaceros 
pasados inundaron más de la mitad de las parcelas 
agrícolas, entonces las cosechas se verán dismi-
nuidas” lamentó.  

Aseguró que se trata de varios campesinos que 
enfrentan este problema, quienes no podrán recu-
perar la inversión que hicieron para sembrar sus 
parcelas y por el contrario enfrentarán no solo la 
perdida de la cosecha sino del dinero “Hemos gas-
tado las pocas semillas, tiempo, dinero y esfuerzo 
para sembrar nuestras tierras que terminaron inun-
dadas y el exceso de humedad podría ocasionar 
que las plantas de maíz se sigan marchitando”, 
concluyó. 

Finalmente, hizo un llamado a las autoridades 
a que les tiendan la mano en esta época tan difícil 
para su gremio.  

- Los próximos fenómenos meteorológicos representan un nuevo riesgo, señala la Zofemat

Zofemat informó que la línea costera de Cancún se ha recuperado casi en su totalidad, después de sufrir 
erosión con el paso de Beryl. 

Productores en Lázaro Cárdenas temen que sus cosechas de maíz disminuyan 
hasta un 50% por las inundaciones.  

En la playa Delfines se 
encontró que los vientos 

del huracán “Beryl” 
sacaron arena de la  

playa hacia el pavimento. 
Mientras que en otras 

playas, como Chac Mool  
o Marlin, también hubo 

dispersión importante  de 
arena, señaló Justó Román 
Miranda Rocha, director de 
Zofemat en Benito Juárez. 

Tras el paso del huracán “Beryl” 

Arenales de línea costera de Cancún  
se recuperan totalmente de la erosión  



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO10    Especial Viernes 26 de julio de 2024

Se llevó a cabo la Ceremonia 
de Toma de Protesta, Pose-
sión al Cargo y Protesta de 
Bandera al C. Comisario José 
Luis Martínez Rojas, como 
Coordinador Estatal de la 

Guardia Nacional en Quinta-
na Roo, quien el 16 de julio 
causó alta en esta encomienda 
para velar por la integridad 
de los ciudadanos quintana-
rroenses. 

El acto protocolario tuvo 
sede en las instalaciones de 
la 10/a Bgda. Pol. Militar, 
ubicado en la Zona Continen-
tal de Isla Mujeres, donde el 
Comisario José Luis Martí-
nez Rojas juró desempeñar 
leal y patrióticamente su la-
bor, en apego a lo que esta-
blecen las leyes mexicanas, 
así como honrar y defender 
la bandera nacional. 

La ceremonia se llevó a 
cabo con la presencia de 
mandos militares, represen-
tantes de los poderes Legis-
lativo y Judicial, así como au-
toridades de los tres órdenes 
de gobierno. 

Con estas acciones, la 
Guardia Nacional refrenda 
su compromiso de servir al 
pueblo de México, incre-
mentando sus capacidades 
operativas y humanas para 
contribuir con los proyectos 
implementados por el go-
bierno de México, a fin de 
garantizar la paz y seguridad 
de los mexicanos.

*** Acto protocolario en las instalaciones de la 10/a Bgda.  
Pol. Militar, en la Zona Continental de Isla Mujeres

La ceremonia de Toma de Protesta, Posesión al Cargo y Protesta de Bandera al C. Comisario 

José Luis Martínez Rojas se llevó a cabo con la presencia de mandos militares, representantes 

los poderes Legislativo y Judicial, así como autoridades de los tres órdenes de gobierno.

El General Brigadier D.E.M. José Luis Martínez Rojas asumió el mando de la 10/a Brigada 

de Policía Militar y de la Coordinación Estatal de la Guardia Nacional.

El acto protocolario se realizó en las instalaciones de la 10/a Bgda. Pol. Militar, ubicado en 

la Zona Continental de Isla Mujeres.

El Comisario José Luis Martínez Rojas juró desempeñar leal y patrióticamente su labor 

en apego a lo que establecen las leyes mexicanas, así como honrar y defender la bandera 

nacional.

Comisario José Luis Martínez Rojas
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Kamala Harris, la aspirante 
demócrata a la presidencia de 
Estados Unidos, lanzó este 
jueves en las redes social su 
primer spot de campaña elec-
toral bajo el slogan “Nosotros 
elegimos la libertad”. 

En el video, la actual vice-
presidenta de EU, habla así: 
“En estas elecciones, cada uno 
de nosotros se enfrenta a una 
pregunta: ¿en qué tipo de país 
queremos vivir?”. Además, 
añade en relación a su adver-
sario Donald Trump que “al-
gunos piensan que debemos 
ser un país de caos, de miedo, 
de odio, pero nosotros escoge-
mos algo diferente: la libertad”. 

En el spot, que lleva de 
fondo la canción Freedom de 
Beyoncé, Kamala Harris ha-
bla de acabar con la violencia 
armada y de que cada uno to-
mo sus propias decisiones so-
bre su cuerpo. También agre-
ga: “Nosotros elegimos un fu-
turo en el que ningún niño vi-
va en la pobreza, en el que to-
dos podamos pagar el servi-

cio de salud, donde nadie está 
por encima de la ley”, hacien-
do referencia a través de imá-
genes y vídeos al candidato 
del Partido Republicano.  

Al final del vídeo, Harris 
destaca: “Nosotros creemos 
en la promesa de América y 
estamos preparados para pe-
lear por ella, porque cuando 
peleamos, ganamos”. Asimis-
mo, la pieza aparece acom-
pañada de la siguiente frase: 
“Soy Kamala Harris y estoy 
en carrera a la presidencia de 
Estados Unidos”. 

HARRIS ENTUSIASMA  
A SILICON VALLEY 

Con la vicepresidenta Ka-
mala Harris como favorita 
para la candidatura presiden-
cial del Partido Demócrata, 
Silicon Valley tendrá en la 
boleta a un candidato de su 
propio territorio. 

Los principales líderes tec-
nológicos ya están mostrando 
su entusiasmo por la nativa 
del área de la Bahía de San 

Francisco en forma de respal-
dos y donaciones para Harris, 
que provienen de nombres 
destacados, como la antigua 
directora de operaciones de 
Facebook, Sheryl Sandberg, 
el cofundador de Netflix, 
Reed Hastings, y la filántropa 
Melinda French Gates. 

Los partidarios de Harris 
representan un contraste para 
el ruidoso contingente de 
hombres en tecnología que 
han respaldado la candidatura 
a la Casa Blanca del ex pre-
sidente Donald Trump, inclui-
do Elon Musk. 

 El movimiento pro-Harris 
dentro del sector tecnológico 
sugiere que las políticas de la 
vicepresidenta, así como su 
larga y amistosa relación con 
muchos altos ejecutivos del 
mundo tecnológico, pueden 
en última instancia convertirla 
en la principal opción de Si-
licon Valley para la Casa 
Blanca. 

“Ha habido un cambio re-
al en Silicon Valley hacia el 

apoyo a Harris de una manera 
que no estaba sucediendo con 
Biden”, dijo Aaron Levie, 
CEO de la empresa de com-
putación en la nube Box. 
“Soy bastante optimista. Creo 
que ella aprecia las diferentes 
dinámicas con las que nos en-
frentamos en la industria tec-
nológica y el importante pa-
pel que desempeñará la tec-
nología en el futuro de la eco-
nomía y el país”. 

RELACIÓN AMISTOSA CON 
LÍDERES DE LA INDUSTRIA  

Harris nació y comenzó su ca-
rrera política en Oakland, Ca-
lifornia, a un corto trayecto en 
ferry desde el corazón de la in-
dustria tecnológica. Asistió a 
la boda del primer ejecutivo 
de Facebook, Sean Parker, y 
apareció en eventos junto a la 
viuda y filántropa de Steve 
Jobs, Laurene Powell Jobs. La 
fallida candidatura presidencial 
de Harris para 2020 recibió el 
apoyo de varias luminarias de 
la tecnología, incluido el CEO 
de Salesforce, Marc Benioff, 
y el legendario capitalista de 
riesgo, Ron Conway. 

A pesar de sus relaciones 
amistosas con los líderes de 
la industria, Harris también 
ha presionado por la respon-
sabilidad tecnológica en áreas 
clave. Como fiscal general de 
California, persiguió a las em-
presas de tecnología por su 
papel en el acoso sexual en 
línea y la pornografía de ven-
ganza. Como senadora de Ca-
lifornia en 2018, Harris inte-
rrogó al CEO de Meta, Mark 
Zuckerberg, sobre la privaci-

dad de los usuarios en una au-
diencia posterior al escándalo 
de Cambridge Analytica. 

Como vicepresidenta, Ha-
rris ha asumido un papel cla-
ve en la Casa Blanca en el es-
tablecimiento de medidas de 
seguridad ante la inteligencia 
artificial, que es ampliamente 
considerada la nueva tecno-
logía de mayor trascendencia 
en décadas. El año pasado, 
Harris se reunió con los di-
rectores ejecutivos de Ope-
nAI, Google, Microsoft y 
Anthropic en el Capitolio pa-
ra discutir las medidas de se-
guridad de la IA y cómo au-

mentar la transparencia entre 
las principales empresas tec-
nológicas y el gobierno. 

“Cuando quería resolver 
problemas, reunía a activistas 
sociales, expertos en políticas 
públicas y líderes empresa-
riales en foros comunes. …
Ella simplemente sintió que 
deberíamos tener a todos los 
actores alrededor de la mesa 
y comprender los problemas, 
y (a los líderes tecnológicos) 
les encanta ese tipo de diálo-
go”, dijo a CNN Jeffrey Son-
nenfeld, decano de estudios 
de liderazgo en la Escuela de 
Administración de Yale. 

La demócrata Kamala Harris lanzó este jueves en las redes 

sociales su primer spot de campaña electoral bajo el slogan 

“Nosotros elegimos la libertad”.

Lanza Kamala su primer spot:  
 “Nosotros elegimos la libertad” 

– Su movimiento dentro del sector tecnológico, opción de Silicon Valley para la Casa Blanca

Llama a acabar con la violencia armada

La relación de Kamala Harris con el sector tecnológico pueden convertirla en la principal 

opción de Silicon Valley para la Casa Blanca.
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Viernes 31 de mayo de 2024

Una de las esperanzas de medallas para 
México en los Juegos Olímpicos de Pa-
rís 2024 está puesta en las flechas de 
las arquera Alejandra Valencia y sus 
compañeras del equipo femenino, quie-
nes comenzaron con buena puntería su 
participación en el tiro con arco. 

Valencia terminó en el octavo sitio 
en la prueba clasificatoria individual 
para mujeres y después, junto con Ana 
Vázquez y Ángela Ruiz, conquistaron 
el pase directo a los cuartos de final de 
la prueba por equipos. “Todos en el 
equipo estamos para pelear medallas, 
no sólo las tres, ni los cuatro, ni los seis, 
todos queremos esa medalla”, dijo Va-
lencia al final de la jornada matutina re-
alizada en la Explanada de los Inválidos, 
en el centro de la capital francesa. 

Valencia, medallista de bronce en 
Tokio 2020 en la prueba mixta junto 
con Luis Álvarez, viene de una domi-
nante actuación en los Juegos Paname-
ricanos de Santiago 2023, donde ganó 
un oro en la prueba individual y una 
plata por equipos. 

En París 2024, la originaria de Her-

mosillo, Sonora, empató a Aurora Bre-
tón (1972, 1984, 1988 y 1992) y a Aída 
Román (2008, 2012, 2016 y 2020) co-
mo las arqueras mexicanas con cuatro 
participaciones olímpicas. Valencia co-
menzó su participación en París en la 
prueba individual, donde totalizó 669 
puntos, su mejor cifra de la temporada. 

“Quería hacer más, pero no me estaba 
dando cuenta de lo que estaba haciendo 
bien hasta el final”, dijo Valencia. “Ya luego 
me dije a mí misma que estaba sufriendo 

de más”. En la prueba por equipos, Valencia 
no estuvo muy fina, pero sus compañeras 
estuvieron con la puntería afinada y res-
cataron el tercer sitio para México, que ten-
drá descanso en la próxima ronda junto a 
Corea del Sur, China e India. 

Las mexicanas totalizaron mil 986 
puntos, su mejor cifra en la temporada. 

“Me dio mucha emoción. Pensé que 
no quedaríamos bien porque no tiré 
bien”, dijo Valencia entre lágrimas. “Pe-
ro mis compañeras sacaron la fuerza y 

más que nada demostraron por qué so-
mos un buen equipo”. En París 2024, 
México participa con equipo completo 
(tres hombres y tres mujeres) por pri-
mera ocasión desde Londres 2012. 

COREANA ROMPE RÉCORD MUNDIAL 
 Y OLÍMPICO EN PRIMERA JORNADA 

Pese a que los Juegos Olímpicos de Pa-
rís 2024 todavía no se han inaugurado, 
algunos deportes ya comenzaron sus 
actividades. Es el caso del tiro con arco, 

que tiene representantes mexicanas y 
tuvo su primera jornada la madrugada 
de este jueves. Con una sorpresa abru-
madora ya que se rompió un récord 
mundial y un récord olímpico. 

La surcoreana Lim Sihyeon, de 21 
años, hizo historia después de que en 
su primera participación en unos Juegos 
Olímpicos completará una ronda clasi-
ficatoria con 694 puntos en el tiro con 
arco, es decir, la marca femenina más 
alta en la historia de esta disciplina. 

Ale valencia y su equipo pasaron  
a cuartos de final de tiro con arco  

- La sonorense inició su participación en la prueba individual, donde totalizó 669 puntos 

Debut de arqueras mexicanas en los Olímpicos 

Nadal canceló sorpresivamente su jornada de entrenamiento  
Sembró preocupación 

Rafael Nadal, uno de los tenistas que más ex-
pectativa genera en estos Juegos Olímpicos 
de París 2024, sorprendió a propios y extraños 
al cancelar su entrenamiento fijado para esta 
jornada de jueves. El español tenía una práctica 
prevista con el alemán Alexander Zverev. 

Nadal se ganó, en Roland Garros, uno de 
los apodos más indiscutibles del deporte: es 
considerado, de forma unánime, el rey de la 
arcilla. Por lo tanto, su vuelta al lugar donde 
construyó su reinado podría ilusionar a cual-
quier fanático. Sin embargo, este año las cir-
cunstancias están lejos de ser las ideales. 

En sus primeros entrenamientos en París, 
a Rafa se lo notó muy cargado de piernas y 
ayer por la mañana pidió un vendaje para el 

muslo. Hoy, la prioridad es el descanso para 
no arriesgar su debut olímpico. Sin embargo, 
el Comité Olímpico Español (COE) no detalló 
oficialmente los motivos de la cancelación. 

No es un detalle menor el cuadro que le 
tocó. Para debutar, su rival en singles es Mar-
ton Fucsovics (83º), tenista húngaro de 32 
años que siempre presenta batalla en duelos 
donde prevalece lo físico. De salir ganador, 
muy posiblemente su rival en una segunda 
ronda sería Novak Djokovic, que tiene un de-
but mucho más favorable. 

Y por el lado del dobles, su tan esperada 
dupla con Carlos Alcaraz, enfrenta a la pareja 
de doblistas argentinos, Máximo González y 
Andrés Molteni. 

Alejandra Valencia comenzó su participación en los Olímpicos 
de París en la prueba individual, donde totalizó 669 puntos, su 
mejor cifra de la temporada. 

La surcoreana Lim Sihyeon, de 21 años, hizo historia después de 
que en su primera participación en unos Juegos Olímpicos completará 
una ronda clasificatoria con 694 puntos en el tiro con arco. 

El tenista Rafael Nadal sorprendió a propios y extraños al cancelar su entrena-
miento fijado para esta jornada de jueves. El español tenía una práctica prevista 
con el alemán Alexander Zverev. 
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Tras varios años al alza, la 
percepción de inseguridad en-
tre los mexicanos descendió 
ligeramente en el segundo tri-
mestre de 2024, al colocarse 
en un 59.4%, con relación a 
los porcentajes que se regis-
traron en marzo de 2024 y en 
junio de 2023 (61.0 y 62.3 %, 
respectivamente)”, destacó el 
Inegi. El peor nivel se registró 
en 2018, cuando casi el 80% 
de los mexicanos reportó sen-
tirse inseguro en la ciudad 
que habitaba. 

De acuerdo a resultados 
de la Encuesta Nacional de 
Seguridad Pública Urbana 
(ENSU), esto significa que 
casi seis de cada 10 habitantes 
de más de 18 años añun con-

sideraron inseguro vivir en su 
comunidad. 

El resultado de abril a ju-
nio es menor al 61% de enero 
a marzo y cercano al 59.1% 
de octubre a diciembre de 
2023, cuando alcanzó su me-
nor nivel desde que hay re-
gistro, apuntó el instituto au-
tónomo en su reporte. 

“Representa un cambio 
estadísticamente significativo 
con relación a los porcentajes 
que se registraron en marzo 
de 2024 y en junio de 2023 
(61% y 62.3%, respectiva-
mente)”, detalló el Inegi. 

La percepción de insegu-
ridad disminuye pese a la vio-
lencia política, con 43 aspi-
rantes asesinados ante las 

elecciones del 2 de junio, se-
gún las cifras de la consultora 
DataInt, que documenta un 
total de 176 asesinatos poten-
cialmente vinculados con los 
comicios. 

Las encuestas de los me-
dios coincidieron en que la se-
guridad fue la prioridad de los 
votantes, con cerca de la mi-
tad que la mencionaban como 
su principal preocupación. 

La estadística del Inegi ex-
hibió una persistente brecha 
de género, con el 65.1% de 
las mujeres que reportaron in-
seguridad frente al 52.4% de 
los hombres. 

El descenso en la per-
cepción de inseguridad ocu-
rre pese a un repunte del 

5.07% interanual en los ho-
micidios dolosos en junio 
(2,673), el mes más violen-
to de la primera mitad del 
año, cuando la reducción 
anual de asesinatos fue de 
solo el 0.18% (15,110), se-
gún reveló la Secretaría de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC). 

La ciudad mexicana con 
mayor percepción de insegu-
ridad fue otra vez Fresnillo, 
en el céntrico estado de Za-

catecas, donde 94.7% de sus 
habitantes reportaron este 
sentimiento en medio de las 
masacres que ahí comete el 
crimen organizado. 

Le siguen Naucalpan 
(89.2%), Uruapan (86.8%), 
Irapuato (84.8%), Tapachula 
(84.7%) y Zacatecas (84.7%). 

En contraste, la ciudad 
menos insegura fue San Pe-
dro Garza García, el munici-
pio más rico de México, don-
de solo 11.7% de la población 

reportó inseguridad. Le si-
guieron Piedras Negras 
(14.3%), Los Cabos (16.7%), 
Los Mochis (18.7%), la al-
caldía Benito Juárez de Ciu-
dad de México (18.9%), y 
Saltillo (21.4%). 

Sobre espacios específi-
cos, el 67.9% de la población 
sintió inseguridad en los ca-
jeros automáticos, el 62.7% 
en el transporte público, el 
53.7% en las carreteras y el 
52.9% en el banco. 

Hasta junio de 2024, el 59,4% de la población mayor de edad en México consideró que es 

inseguro vivir en su ciudad, de acuerdo a encuesta del Inegi.

Sigue alta la percepción 
de inseguridad en México 
en el segundo trimestre 
– La zona con mayor temor fue otra vez Fresnillo, 

donde 94.7% de sus habitantes no viven tranquilos

Ante el incremento de los 
casos de tos ferina a nivel 
global y en algunos países 
de las Américas, la Organi-
zación Panamericana de la 
Salud (OPS) emitió una 
alerta epidemiológica en la 
que pide a los países forta-
lecer la vigilancia y asegurar 

un seguimiento constante de 
las coberturas de vacuna-
ción infantil. 

La tos convulsiva, tam-
bién conocida como coque-
luche, es una infección res-
piratoria altamente contagio-
sa causada por la bacteria 
Bordetella pertussis. Se 

transmite fácilmente de per-
sona a persona a través de la 
tos y los estornudos, y es una 
importante causa de enfer-
medad y muerte en niños.  

Si se trata a tiempo, los 
antibióticos pueden ayudar 
a prevenir síntomas graves. 
Sus síntomas suelen aparecer 
de 7 a 10 días después de la 
infección e incluyen fiebre 
leve, secreción nasal y tos 
seca seguida de un sonido 
característico de tos (que da 
nombre a la enfermedad). 

A nivel mundial, entre 
2010 y 2019, se reportaron 

en promedio 170,000 casos 
de tos ferina cada año, con 
una disminución significa-
tiva observada durante la 
pandemia de Covid-19. Sin 
embargo, en la región de Eu-
ropa de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 
se registró un aumento sig-
nificativo de casos durante 
la segunda mitad de 2023 y 
durante los primeros meses 
de 2024.  

En la Región de las Amé-
ricas, desde 2012, cuando los 
casos de tos ferina alcanzaron 
los 72,328, ha habido una 

disminución anual progresiva 
en el número de casos repor-
tados, cayendo a 3283 en 
2022. Pero en 2024, los casos 
han aumentado en varios paí-
ses, incluidos Brasil, México, 
Perú y Estados Unidos. 

El aumento reportado de 
casos probablemente se deba 
a una disminución significa-
tiva en la cobertura de la va-
cunación contra la difteria, 
el tétanos y la tos ferina 
(DTP), principalmente du-
rante el período de la pande-
mia de Covid-19. En 2021, 
la cobertura de la primera y 

tercera dosis de esta vacuna 
en las Américas alcanzó su 
nivel más bajo en 20 años, 
con 87% y 81% respectiva-
mente. Los datos de cober-
tura de 2023 muestran una 
recuperación al 90% y 88% 
respectivamente, con varia-
ciones tanto entre como den-
tro de los países.  

Para abordar el aumento 
de casos, en su alerta, la 
OPS recomienda que los 
países garanticen una cober-
tura de vacunación de las 
tres dosis de DTP superior 
al 95% en niños y “analicen 
las coberturas de vacuna-
ción en niños de 1 año y me-
nores de 5 años, con espe-
cial énfasis en la identifica-
ción de grupos poblaciona-
les con bajas coberturas”.  

Lanza OPS alerta epidemiológica 
por un alza en casos de tos ferina

Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana

Llamado a reforzar la vigilancia y elevar vacunación

Debido al aumento de casos de tos ferina en las Américas, 

la Organización Panamericana de la Salud insta a reforzar la 

vigilancia y aumentar la vacunación de infantes.
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La experiencia indica que todas las 
personas llevamos nuestras discu-
siones a nuestros planos personales. 
Un boxeador busca dirimir sus po-
siciones en el ring; los abogados 
mediante denuncias y juicios en tri-
bunales; los payasos del circo, en 
los escenarios absurdos y mediante 
la risa… 

Ninguno de esos casos es el de 
los tiranos. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ni dialo-
ga ni debate. El dicta, y los demás 
acatan. Así es su estilo. 

Su esencia quedó clara en su ins-
trucción a sus diputados y senadores 
a quienes ordenó aprobar sus refor-
mas: “sin moverles una coma”. 

En eso estamos. Por eso los foros 
abiertos en San Lázaro o en el Se-
nado, o en otros espacios, sobre su 
iniciativa de reforma al Poder Judi-
cial, es un ejercicio inútil, inexis-
tente. Y todos quienes acuden a eso 
lo saben, es el autoengaño. 

Él la anunció y con eso la ordenó. 
Miren ustedes, según la Enci-

clopedia de Humanidades, el de-
bate es: 

… una forma de comunicarse 
vía confrontar diferentes puntos de 
vista sobre un mismo tema. Y se da 
entre dos partes o más. El debate es 
esencial para llegar a acuerdos. En 
él no hay espacio para la pelea o la 
burla. 

La confrontación de ideas, po-
siciones, propuestas debe darse en 
el respeto y sin violencia. 

Una vez conocida y analizada 
esta iniciativa, y medidas sus con-
secuencias, los ministros, magis-
trados y jueces y sus colaboradores; 
las barras de abogados y los estu-
diosos del Derecho buscaron ad-
vertir del desastre que implica su 
aprobación. 

Y exigieron debatir para intentar 
que el Presidente y los suyos dieran 
marcha atrás en su reforma. 

Anunciadas por el mandatario el 
5 de febrero, ésta y las otras refor-
mas -no menos cuestionables y de 
consecuencias insospechadas contra 
la democracia y nuestras libertades, 
contra el Estado de Derecho y la vi-

da misma de la Nación tal como la 
conocemos-, entraron en un cierto 
impasse en espera de los resultados 
electorales del 2 de junio. 

La mayoría de los antes señala-
dos pensaron, confiaron en que ni 
AMLO ni sus partidos alcanzarían 
las mayorías constitucionales como 
para sacar adelante estas reformas. 

Pero resultó lo contrario. 
Y se aceleraron los foros y de-

bates. En los medios informativos 
tradicionales y en las redes sociales 
se han presentado centenas de ar-
gumentos y opiniones de toda cla-
se de expertos con nombres reco-
nocidos, que han presentado tesis 
para advertir del desastre que sería 
tal reforma. 

Hoy, esta discusión ha incluido 
el tema de la sobrerrepresentación 
de diputados y senadores en favor 
de los partidos del oficialismo. 

Los partidos aliados a AMLO 
obtuvieron el 54% de votos y quie-
ren ganar en la mesa con argucias 
hasta el 74% de los diputados para 
dejarles en absoluta minoría a los 
partidos de oposición que lograron 
el otro 46%. 

Esa mayoría en diputados y se-
nadores la quieren AMLO y sus 
partidos para aprobar sin discusión 
ni concesión alguna su reforma al 
Poder Judicial y las otras 19 presen-
tadas por él el 5 de febrero anterior. 

Y dar fin a la República, al Es-
tado de Derecho, a la Libertad de 
Expresión, a la pluralidad y a la vida 
cultural y de la Nación que se ha 
construido hasta ahora. 

Este debate inútil y engañoso 
que se realiza en varios foros quedó 
por demás evidenciado ayer con la 
decisión de la mayoría de Morena, 
PT y Verde en la Comisión de Pun-
tos Constitucionales de la Cámara 
de Diputados para iniciar el prime-
ro de agosto la discusión de las ini-
ciativas de reformas al Poder Ju-
dicial, de la desaparición de órga-
nos autónomos y quizá la electoral 
para aprobarlas a más tardar el 22 
de agosto. 

Con ello, la legislatura que está 
por concluir dejaría ya aprobadas 

estas iniciativas de forma tal que las 
mayorías entrantes el 1 de septiem-
bre de Morena, PT y Verde ya no 
tendrían que discutir con la oposi-
ción nada de esto. 

Morena y aliados apuestan a que 
el INE les dará la mayoría calificada 
en la asignación de diputados plu-
rinominales, con una sobrerrepre-
sentación que llegue al 74% y deje 
a la oposición en absoluta minoría, 
a pesar de que le corresponde tener 
al menos el 4 % de los diputados. 

Con esta jugada, los argumentos 
presentados por expertos y opositores 
en los foros de debate irían directa-
mente a la basura. Y las iniciativas 
de AMLO se aprobarían por sus ma-
yorías “sin moverles una coma”. 

SURGE LA FUNDACIÓN “IFIGENIA 
MARTÍNEZ” EN EL SENADO 

Arropada, apoyada por sus compa-
ñeras más emblemáticas como la 
tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, pre-
sidenta del Senado, Malú Micher 
y Rocío Abreu así como todos los 
de su fracción de Morena, coordi-
nados por el zacatecano Ricardo 
Monreal, la dirigente de la izquier-
da histórica, que en 1988 junto a 
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio 
Muñoz Ledo inició el proceso de 
transformación de México hacia la 
democracia, la senadora Ifigenia 
Martínez presentó su fundación en 
la que impulsará investigaciones es-
pecializadas, a fin de generar direc-

trices de políticas públicas y accio-
nes que impulsen el bienestar de la 
población en el país. 

Este anuncio lo hizo durante el 
“Encuentro con Organizaciones de 
la Sociedad Civil”, en que se habló 
de la necesidad de construir puentes 
que permitan trabajar por las mis-
mas causas y objetivos, particular-
mente en agendas comunes entre 
legislaciones y proyectos con miras 
al bienestar de todos los mexicanos. 

“Como gobierno y específica-
mente, como representantes de este 
Poder Legislativo, debemos aceptar 
este histórico rezago”, subrayó. 

Consideró que, a pesar de los in-
tereses compartidos con las organi-
zaciones civiles, los espacios de 
coordinación y colaboración entre 
éstas y el gobierno son hoy más es-
casos de lo deseado. 

Ifigenia Martínez destacó que 
las organizaciones de la sociedad 
civil juegan un rol fundamental en 
el desarrollo democrático de las na-
ciones, pues independientemente de 
la labor específica que cada una de-
sempeñe en la representación del 
llamado “tercer sector”, tienen un 
profundo sentido de apoyo, asisten-
cia y cuidado social que se distingue 
por su espíritu altruista, filantrópico 
y humanista.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

El debate inútil

Morena y aliados 
apuestan a que el INE 
les dará la mayoría 

calificada en la 
asignación de 

diputados 
plurinominales,  

con una 
sobrerrepresentación 
que llegue al 74% y 

deje a la oposición en 
absoluta minoría, a 

pesar de que le 
correspondería tener 
al menos el 41% de 

los diputados

Sobrerrepresentación...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Si existe un partido político en Mé-
xico que se toma en serio sus dife-
rencias es Acción Nacional, orga-
nismo que vive hoy otra de sus bata-
llas internas. 

Varias veces se han producido 
divisiones al interior del partido co-
mo aquella que impidió que el parti-
do blanquiazul compitiera en la 
elección presidencial de 1976 o la 
de finales de la década de los 80, 
cuando un candidato presidencial 
(José González Torres) y otros pro-
minentes panistas renunciaron al or-
ganismo político. 

Durante el gobierno de Enrique 
Peña Nieto la fracción panista en el 
Senado se resquebrajó por la elec-
ción de Ernesto Cordero como pre-
sidente de la mesa directiva y le fue 
quitada la coordinación. 

El panismo busca un nuevo li-
derazgo que venga a suplir las ca-
rencias del actual dirigente nacio-
nal, Marko Cortés, un sujeto de 
voz tipluda que dejará la sensación 
de ser uno de los peores dirigentes 
nacionales de este partido que se 
significaba por la capacidad de su 
presidente. 

El eventual liderazgo del mi-
choacano Cortés se encuentra suma-
mente distante de personajes que 
marcaron la senda del panismo a 
través de 85 años. Personajes como 
José Ángel Conchello, Abel Vicen-
cio Tovar, Efraín González Morfín, 
Adolfo Christlielb y los fundadores 
Manuel Gómez Morín y Guillermo 
Gutiérrez Lascuráin, sentaron las di-
ferencias entre un partido de oposi-
ción y otro palero o sin rumbo. 

La disputa por la presidencia del 
partido en la que tres personajes 
buscan encabezar a su partido por 
los siguiente cuatro años se encona 
cada vez, cuando se establece la ine-
quidad de la competencia. 

Damián Zepeda, Jorge Romero 
y Adriana Dávila compiten por asu-
mir un liderazgo que pueda recon-
vertir al partido y devolverle la ener-
gía perdida. 

Lo hacen bajo una misma premi-
sa: no permitir mayores alianzas con 
otros partidos, con excepción del 

Congreso donde convergen que la 
oposición debe hacer frente común. 

Las alianzas presidenciales del 
PAN no le han ofrecido buenos divi-
dendos, con excepción de la que hi-
cieron con el Verde en 2000 y gana-
ron la Presidencia de la República. 

En 2018 se aliaron con perre-
distas y emecistas y cayeron, lo 
mismo sucedió en 2024 con pe-
rredistas y priistas. 

Doce años y tres elecciones pre-
sidenciales han pasado en las que el 
panismo no ha podido recuperar la 
presidencia de la República y como 
el PRI se aleja de las preferencias 
electorales. 

Cada uno de los aspirantes 
ofrece un panorama alentador, 
aunque, tal vez, no viable, pero si 
atractivo para los electores que 
deben convencer. 

El panismo designará a su nuevo 
dirigente nacional mediante un sis-

tema de elección entre ellos mis-
mos, la parte de los elegidos y no de 
la militancia como promueve uno 
de los candidatos que requiere míni-
mamente de ello, ante la negativa 
para que se abra la elección de ma-
nera universal. 

Damián Zepeda ya presidió el 
partido por unos meses en ausencia 
de su protector Ricardo Anaya, 
quien fracasó como candidato presi-
dencial y ahora retorna como sena-
dor. Zepeda y Marko Cortés son he-
rencias de Anaya y se duda que pue-
da ser electo dirigente del partido, a 
pesar de su enjundia. 

Jorge Romero es señalado como 
eje central de la creación del cártel 
inmobiliario y como tal se afirma 
que es un flan para Morena que en 
caso de conseguir la presidencia lo 
hará pasto de sus investigaciones. 
Diputado federal electo y en funcio-
nes, el fuero no sería impedimento, 

ya que la mayoría calificada lo pon-
dría en la guillotina. 

Adriana Dávila es una panista 
enjundiosa con buena oratoria y 
conocimientos internos del parti-
do que busca los canales para 
asumir funciones de liderazgo, 
pero la misoginia que priva en es-
te partido le ha impedido la presi-
dencia del partido, así como el 
gobierno de Tlaxcala por el que 
ha competido dos veces. 

Las cartas están sobre la mesa y 
la pregunta es ¿Quién de los tres se-
rá el favorecido? 

 
******* 

Zoé Robledo seguirá como director 
del IMSS, anunció la virtual Presi-
denta de la República, Claudia 
Sheinbaum, quien dejó pendientes 
los nombramientos de los directores 
de Pemex, CFE, Infonavit, ISSSTE 
y otras más.

El panismo en riesgo 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

El panismo busca un nuevo 
liderazgo que venga a suplir 

las carencias del actual 
dirigente nacional, Marko 
Cortés, un sujeto de voz 

tipluda que dejará la 
sensación de ser uno de los 
peores dirigentes de este 
partido, que se significaba 

por la capacidad  
de su presidente.

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Marko Cortés se encuentra sumamente distante de personajes que marcaron la senda del 
panismo a través de 85 años. 



En Cancún y con la firme visión de 
que en Benito Juárez se trabaja con 
puertas abiertas y cerca de la gente, 
la Presidenta Municipal, Ana Paty 
Peralta, atendió y dio solución de ma-
nera personal a decenas de ciudada-
nos que participaron en la edición 
número 24 de la Jornada de Atención 
Ciudadana “¡Cancún Nos Une!”, en 
el Domo Deportivo de la Superman-
zana 93, en donde se acercaron más 
de 100 trámites y servicios. 

La Primera Autoridad Municipal 
informó que además de la atención 
personalizada que ella realiza, tam-
bién las y los secretarios y directores 
del Ayuntamiento reciben y solu-
cionan peticiones de los benitojua-
renses, porque los servidores públi-
cos están para servir, escuchar y 
atender a la ciudadanía. 

Después de saludar a los presen-
tes que acudieron por una o más ges-
tiones de las diversas dependencias 
municipales, la Alcaldesa recibió a 
los beneficiarios, a quienes dedicó 
el tiempo necesario para conocer 
sus peticiones y canalizarlos con las 
instancias correspondientes. 

En el marco de dicho ejercicio 
que se efectúa una vez a la semana 
en dos modalidades en domos de la 
ciudad y en el Palacio Municipal, 
Ana Paty Peralta entregó apoyos 
funcionales como sillas de ruedas; 
así como Tarjetones de estaciona-
miento para personas con movilidad 
reducida, Certificado de Anteceden-
tes Registrables y actas de nacimien-
to, entre otros. 

Cabe señalar que el objetivo de 
estas acciones es acercar los servi-
cios y trámites que el Gobierno Mu-
nicipal ofrece, donde participan ade-
más de las dependencias municipa-
les, instancias estatales y federales 
como la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), Secretaría del Bie-
nestar, Fiscalía General del Estado 
(FGE) y Aguakan, entre otras. 

En este marco, los ciudadanos 

que acudieron a las diferentes mesas 
de atención encontraron más de 100 
trámites y servicios, de temas como: 
regularización de impuesto predial, 
licencias de funcionamiento, Tarje-
tones de estacionamiento para per-
sonas con movilidad reducida, per-
miso de cierre de calles, multas de 
protección civil, cambio de propie-
tario, constancia de y no propiedad, 
descuento en multas de comercio 
en la vía pública y fiscalización, en-
tre otros. 

También en Cancún, la Estrate-
gia “Hearts” de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS) inició 
formalmente en Quintana Roo, con 
el objetivo de prevenir enfermeda-
des y muertes relacionadas con car-
diopatías y otros padecimientos del 
corazón. 

Con la presencia de represen-
tantes de la Organización Paname-
ricana de la Salud (OPS) y de la 
Secretaría de Salud del Gobierno 
de México, se dio inicio formal a 
este proyecto. 

El secretario de Salud de Quin-
tana Roo, Flavio Carlos Rosado, dijo 
que el compromiso del gobierno es-
tatal, encabezado por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, es fortalecer 
la infraestructura y los programas de 
prevención de enfermedades que son 
precursoras de padecimientos del 
corazón, tales como la hipertensión, 
la obesidad y la diabetes. 

 “Nuestro gobierno ha trabajado 
arduamente para mejorar la salud 
de nuestros ciudadanos y la imple-
mentación de esta estrategia es un 
paso más hacia un estado más salu-
dable como se establece en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo que promue-
ve la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa”, señaló. 

Durante el desarrollo del evento, 
Mariana Rodríguez de la Cerda, con-
sultora nacional de la Organización 
Panamericana de la Salud, represen-
tante de José Gerardo Moya Medina, 
titular de la OPS en México, destacó 
que Quintana Roo tiene una opor-
tunidad única para mejorar la salud 
cardiovascular de su población. 

Con la implementación de la Es-

trategia Hearts, Quintana Roo se une 
a los esfuerzos globales para mejorar 
la salud cardiovascular y reducir la 
carga de las enfermedades del co-
razón en la región. 

Las enfermedades del corazón 
son la primera causa de muerte en 
nuestro país. 

Además, el Ayuntamiento de Be-
nito Juárez, a través del Instituto de 
la Cultura y las Artes y en colabo-
ración con la Asociación de Oaxa-
queños “Unidos Benito Juárez 
A.C.”, anunció la celebración de la 
Guelaguetza 2024 en Cancún. Este 
evento, que destaca la rica herencia 
cultural de Oaxaca, se llevará a cabo 
del 2 al 4 de agosto en la Plaza de 
la Reforma y el Parque de las Pala-
pas, a partir de las 17 horas. 

La Presidenta Municipal, Ana 
Paty Peralta expresó su total respal-
do a la realización de la Guelaguetza 
en Cancún, destacando la importan-
cia de este evento para enriquecer 
la oferta cultural de la ciudad y for-
talecer los lazos comunitarios. 

La Guelaguetza es una festividad 
emblemática de Oaxaca que celebra 
la diversidad cultural y las tradicio-
nes de sus diferentes comunidades. 
Este evento es un símbolo de unidad 
y colaboración comunitaria, donde 
se comparten danzas, música, arte-
sanías y gastronomía. 

Esta celebración contará con una 
variedad de actividades que incluyen 
una feria, calenda, espectáculos cul-
turales, y un corredor artesanal y 
gastronómico. Las y los asistentes 
podrán disfrutar de la Banda Filar-
mónica Infantil y Juvenil de Santa 
Cruz Xoxocotlán y de la Compañía 
de Danza Folclórica Tlaxiaco, am-
bos provenientes de Oaxaca, quie-
nes ofrecerán presentaciones que 
mostrarán la riqueza y diversidad 
de las tradiciones oaxaqueñas. 

El principal objetivo de realizar 
la Guelaguetza en Cancún es pro-
mover el intercambio cultural y for-
talecer la identidad comunitaria a 
través de la celebración de nuestras 
tradiciones. Este evento busca crear 
un espacio donde los habitantes de 
Cancún y los visitantes puedan dis-
frutar y aprender sobre la rica he-

rencia cultural de Oaxaca, al tiempo 
que se fomenta el respeto y la valo-
ración de nuestras raíces. 

También le comento que en el 
Complejo de Seguridad C5 del mu-
nicipio de Benito Juárez se llevó a 
cabo una mesa de trabajo entre el 
gremio motociclista y las autorida-
des estatales para discutir las recien-
tes reformas a la Ley de Movilidad 
del Estado, aprobadas por el Con-
greso de Quintana Roo. 

El encuentro, encabezado por la 
secretaria de Gobierno de Quintana 
Roo, María Cristina Torres Gómez, 
y el Contralmirante Julio César Gó-
mez Torres, secretario de Seguridad 
Ciudadana, también contó con la 
participación de Luis Rodrigo Al-
cázar Urrutia, director general del 
Instituto de Movilidad de Quintana 
Roo, y Antonio de Jesús Riveroll 
Ribbon, secretario general del Ayun-
tamiento de Benito Juárez. 

Durante la reunión, representantes 
de diversos grupos de motociclistas 
expresaron sus opiniones e inquie-
tudes sobre la nueva legislación. 

El diálogo se centró en abordar 
diferentes perspectivas, propuestas 
y posibles soluciones que permitan 
avanzar hacia un Quintana Roo más 
seguro y reducir el número de deli-
tos cometidos con motocicletas. 

Este encuentro marcó el inicio 
de un proceso de colaboración. En 
los próximos días se llevará a cabo 
una segunda mesa de trabajo para 
evaluar los avances y alcanzar acuer-
dos que faciliten la elaboración de 
un reglamento equilibrado. El ob-
jetivo es garantizar el uso respon-
sable de las motocicletas y combatir 
la delincuencia de manera efectiva. 
Por la tarde, este grupo también se 
reunió con autoridades locales en el 
Palacio Municipal de Cancún. 

En otro tema de trascendencia, 
le informo que el capo del narcotrá-
fico mexicano Ismael “El Mayo” 
Zambada, cofundador del notorio 
cártel de la droga de Sinaloa, está 
bajo custodia de Estados Unidos, 
dijeron el jueves dos fuentes fami-
liarizadas con la operación. 

Zambada fundó el Cártel de Si-
naloa junto con el ahora encarcelado 

capo de la droga Joaquín “El Cha-
po” Guzmán, y enfrenta una letanía 
de acusaciones por delitos relacio-
nados con el narcotráfico y el crimen 
organizado en Estados Unidos. 

En febrero, los fiscales federales 
estadounidenses acusaron a Zam-
bada de conspiración para fabricar 
y distribuir fentanilo, que según fun-
cionarios estadounidenses es la prin-
cipal causa de muerte entre los es-
tadounidenses de entre 18 y 45 años. 

Habría sido detenido en El Paso, 
Texas, Estados Unidos. La aprehen-
sión habría sido en uno de los aero-
puertos privados de la ciudad fron-
teriza de El Paso; sin proporcionar 
mayor información, comentaron que 
en estos momentos se procesa al ca-
po mexicano líder del cártel de Si-
naloa, y que la captura ha sido una 
sorpresa para las autoridades nor-
teamericanas; sin embargo, ha tras-
cendido de operativos especiales 
que se realizaron en aquel estado a 
partir de esta semana. 

Varias Cortes de Distrito de Nor-
teamérica han iniciado indagatorias 
contra Zambada García, por dirigir 
una organización criminal, conspi-
ración, homicidio, lavado de dinero, 
fabricación y distribución de drogas. 
En los últimos años arreciaron los 
señalamientos en los Estados Uni-
dos contra el cártel de Sinaloa, por 
la producción, distribución, tráfico 
y venta de fentanilo. 

El Mayo fue cofundador, con 
Joaquín Guzmán Loera, el Chapo, 
preso en los Estados Unidos, del 
cártel de Sinaloa, y ha sido consi-
derado el capo más impune de Mé-
xico, pues desde los inicios de su 
carrera criminal a finales de la dé-
cada de los ochenta, no había sido 
capturado, al tiempo que la mafia 
sinaloense expandió su poderío de-
lincuencial tanto en México como 
en los Estados Unidos. 

De acuerdo con reportes esta-
dounidenses “El Mayo” Zambada 
y Joaquín Guzmán López, hermano 
de Ovidio, se habrían entregaron a 
las autoridades estadounidenses. 

Se estima que ambos se sumarán 
al esquema de testigo protegido a 
cargo de la fiscalía de Estados Uni-
dos; empero, lo anterior será motivo 
de otro análisis en posterior entrega 
de HORA 14. 
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Cancún nos une es un éxito

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Bajo un gobierno que encarcele a alguien 
 injustamente, el sitio adecuado para una  
persona justa es también la cárcel. 
Henry David Thoreau (1817-1862) 
 Escritor, poeta y pensador. 

  
La justificación que buscan desde el ofi-
cialismo mexicano para la suspensión de 
los planes de Elon Musk, presidente de 
Tesla, la armadora estadounidense de 
autos eléctricos, para construir una plan-
ta en Santa Catarina, Nuevo León, no es-
tá ligada a la política electoral de Esta-
dos Unidos. 

Atrás están dos factores. El más im-
portante es la crisis financiera de la em-
presa con sede en Austin, Texas, deriva-
da a la carnicería que organiza China a 
través de la venta de automóviles de ma-
yor gama que los fabricados por Tesla y 
a un precio menor hasta en un 70%. 

Calidad y precio, aunque la apuesta 
del consumidor en México, Europa, 
Asia y, en poca escala, en Estados Uni-
dos, es que las marcas del Dragón de 
Oriente tengan un stock de refacciones 
y talleres de servicio para las repara-
ciones. Se estima que el uso máximo 
de esos vehículos (no sólo autos, sino 
camionetas y vehículos de carga) sea 
de entre 5 y 7 años. 

Desde el oficialismo han dicho conti-
nuamente que el freno de la instalación 
de la planta en territorio regio, Elon 
Musk, cofundador y director general de 
Tesla, es hasta que pasen las elecciones 
en Estados Unidos y se defina el futuro 
de la relación comercial binacional. 

En medios estadounidenses, donde la 
imagen de Trump está por los suelos, lo 
acusan por sus dichos que impondrá 
fuertes aranceles a los vehículos que se 
producen en México. Esto sería un bala-
zo en un pie para las armadoras estadou-
nidenses. No hay que olvidar que no só-
lo es Tesla, sino GM, Ford, Chrysler y 
muchas marcas más. 

El gobierno de Nuevo León, que en-
cabeza Samuel García, de MC, cumplió 
con todos los caprichos de Elon Musk. 

Dedicaron muchas horas de trabajo en la 
planeación de infraestructura y desarro-
llo de proveedores. Se lamían los bigo-
tes por una inversión por más de 5 mil 
millones de dólares que estarían desde el 
año pasado en fierros “made in USA”, 
en Nuevo León. 

Aún están confiados en que “si en 
algún momento” Tesla decide ajustar 
su cronograma de trabajo por circuns-
tancias ajenas, Nuevo León lo com-
prende y respeta, según un comunica-
do oficial. Eso está por verse, ya que 
las condiciones de la empresa son muy 
endebles y ya no es la consentida de 
Wall Street, cuando tenía un valor de 
mil millones de dólares. 

En octubre del año pasado, Musk 
advirtió que la demanda se desacelera-
ba, cuando su mayor competidor, el gi-
gante chino BYD, superó a Tesla como 
el mayor vendedor mundial de autos 
eléctricos en el último trimestre del 
año pasado. 

Desde esos momentos frenó sus pla-
nes de expansión en México, donde 
aportaba el gobierno neolonés todo tipo 
de apoyos, pero Tesla no cumplía con 
los programas establecidos. 

En abril de este año, anunció el des-
pido de más del 10% de su personal 
(unas 15 mil personas) en todo el mun-
do, dentro del plan de reestructuración 
para bajar costos y mejorar la posición 
financiera de la empresa. 

Además, registró este año una caída 
del 55% de sus beneficios a accionistas a 
comparación del primer trimestre del 
2023. Por si fuera poco, su modelo 
Cyber Truck (que mostraba orgulloso el 
gobernador neolonés en la campaña po-
lítica de su esposa a la alcaldía de Mon-
terrey), fue retirado del mercado por un 
fallo en el acelerador que aumentaba el 
riesgo de accidentes. 

Lo peor de todo fue la caída en las 
ventas de 8.5% interanual. 

Estos son los verdaderos motivos de 
la suspensión y el freno de las inversio-

nes de Musk en México. Además, el 
principal riesgo es el político, donde no 
hay una seguridad del 100% de un Esta-
do de Derecho que respete las inversio-
nes extranjeras. 

No es Trump; son más motivos de 
Musk de cuidar su presencia en México. 
PODEROSOS CABALLEROS. 
BANORTE 
Bajo el liderazgo de Carlos Hank Gon-
zález, Grupo Financiero Banorte reportó 
una utilidad de 28,226 millones de pesos 
en el primer semestre del 2024, lo que 
representó 8% más que los 26,106 mi-
llones de igual periodo del 2023. Sólo en 
el segundo trimestre, el beneficio fue de 
14,018 millones de pesos, 7% más que 
en el mismo lapso del 2023. 
BOSCH 
Con el liderazgo de Stefan Hartung, 
Grupo Bosch comprará el área de cale-
facción, ventilación y aire acondiciona-
do de Johnson Controls y Hitachi. Inver-
tirá 800 millones de dólares, lo que le 
permitirá crecer al doble en este sector a 
nivel mundial, principalmente en Esta-
dos Unidos y Asia. 
RESPONSABILIDAD  
SOCIAL Y GOBERNANZA. 
CHANGAN Y BBVA 
BBVA México, que preside Jaime Serra, 
y el fabricante de autos chinos Changan, 
que lidera Max Song, acordaron un fi-
nanciamiento por 1,600 millones de pe-
sos que busca introducir más y mejores 
opciones de movilidad en el mercado 
automotor mexicano. Con este impulso 
financiero el desarrollador proyecta ex-
pandir de 33 a 60 los puntos de venta en 
el país a finales de este año. Changan co-
mercializa en México los modelos de 
camionetas UNI-K, Hunter, CS55Plus, 
CS35Plus y el sedán Alsvin. Pero, esa 
empresa no es la única. BBVA México 
trabaja con los 20 fabricantes de auto-
motores chinos que ya operan en el país. 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

La verdad sobre la salida de Tesla 

En varios medios 
estadounidenses, donde  

la imagen de Trump  
está por los suelos, lo acusan 
por sus dichos que impondrá 

fuertes aranceles a los 
vehículos que se producen en 

México. Esto sería un balazo en  
el pie para las armadoras de 
Estados Unidos. No hay que 
olvidar que no sólo es Tesla,  

sino GM, Ford, Chrysler  
y otras más. 

- No es Trump; es la crisis financiera  - Verdaderos motivos de Elon Musk   
- Competencia china baja sus ventas  - México, boom de vehículos chinos   

- BBVA y Changan, acuerdo de créditos  - Bosch comprará 40%  
de Hitachi  - Banorte, utilidades extraordinarias 

vsb@poderydinero.mx 
 @vsanchezbanos 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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Ana De Haro y Adriana Real, 
directora general y directora de 
marketing (IA), respectivamente 
de Eventi Travel representantes 
únicos en México de Own Tra-
vel reunieron a las agencias de 
viajes de Ciudad de México con 
la intención de presentar los pro-
gramas que Mahmoud Eldaas, 
operador de Own Travel, preparó 
para los viajeros interesados en 
ese destino. 

Eventi Travel y Own Travel, 
trabajan con grupos de diez per-
sonas como máximo para que 
puedan conocer a fondo los des-
tinos que proponen en sus pro-
gramas de viaje y que son dife-
rentes a los tradicionales, sin de-
jar de ofrecer también los lugares 
más conocidos. 

Ana, quien por cierto, habla 
cinco idiomas, agradeció a todos 
los ahí reunidos su presencia y 

los invitó a poner atención pues 
habría interesantes premios al 
concluir la capacitación. 

Después dio paso a Mah-
moud, quien sorprendió a todos 
los ahí reunidos con su exce-
lente dominio del español y ase-
guró: “soy egipcio y México es-
tá en mi corazón. Son personas 
amables y amigables y voy a 
venir con más frecuencia. Mé-
xico es mi segunda casa, mi se-
gundo país”. 

Recordó que empezó a tra-
bajar en turismo en el año 2006 
y logró tener experiencia con el 
mercado latino y saber qué quie-
re hacer el viajero. En poco tiem-
po fundó Own Travel hoy repre-
sentada en exclusiva por Eventi 
Travel. 

“Decidí salir de lo tradicio-
nal para pasar a lo innovador. 
Todo el tiempo estamos bus-
cando servicio personalizado, 
buenos precios y calidad”, ase-
guró Mahmoud. 

Ejemplo de ello, indicó, es 
visitar el desierto Blanco y Ne-
gro, conjunto de montículos de 
basalto oscuro de hace más de 
180 millones de años que ofre-
cen una panorámica digna de 
admirarse. 

También, la ciudad de Hur-
gada, que dijo “es el mejor lugar 

donde realmente se puede dis-
frutar la belleza del Mar Rojo. 
Y es un punto muy interesante, 
destino religioso, aclaró, pues 
Moisés cruzó ese mar”. 

Por lo que se refiere a Siwa, 
detalló, está en la frontera con 
Libia, a 18 metros por debajo 
del nivel del mar. Hay decenas 
de miles de palmeras y olivos 
que pueblan este vergel, hay tres 
grandes lagos cuya concentra-
ción de sal supera a la del Mar 
Muerto. Este oasis es especial 
desde que Alejandro Magno 
hiciera su épico viaje a Siwa des-
de la recién fundada Alejandría 
para consultar el Oráculo de 
Amón. 

Y qué decir de El Fayum, el 
oasis más grande de Egipto. Está 
conectado con el Nilo gracias al 
canal de José (Bahr Yussef). Las 
reseñas históricas señalan que 
desde tiempos del Imperio Me-
dio se trabajó en su ampliación 
artificial y su regulación para 
permitir la irrigación de los cam-
pos de la región. 

El proyecto es mencionado 
por muchos egiptólogos como la 
mejor muestra del alto conoci-
miento en ingeniería hidráulica 
de la antigua civilización egipcia. 

Por supuesto, Mahmoud 
Eldaas, indicó que también hay 
visitas obligadas como la del 
Museo de la Civilización que 
es el más grande del mundo. 
Podrás observa la salida del sol 
sobre Luxor desde el cielo, en 
globo aerostático sobrevolando 
el desierto y templos antiguos, 
concluyó. 

En su oportunidad, Adriana 
Real comentó a los agentes de 
viajes que Egipto tiene mucho 
que ofrecer y por medio de 
Eventi Travel y Own Travel po-
drán capacitarse y obtener su 
certificación. 

“Estamos viviendo tiempos 
diferentes y hoy hay que contar 
con Inteligencia Artificial (IA) 
en sus negocios, quien no lo im-
plemente será rebasado por la 

competencia. Hay que aprender 
y tener toda la tecnología dispo-
nible. Por ello, hemos creado 
una academia denominada Mar-
kia para contar con IA y ser me-
jores agencias de viajes. La aca-
demia ofrece clases de cómo ha-
cer campañas con IA y otras he-
rramientas, además de interesan-
tes cursos interactivos”, dijo 
Adriana. 

Cabe destacar que para llegar 
a Egipto se puede volar con Air 
France, KLM y Turkish Airlines. 
La mejor temporada para viajar 
es durante casi todo el año, ex-
cepto en los meses de verano, ju-
nio, julio y agosto. Los viajes se 
pueden reservar con 200 dólares 
americanos y se recomienda por 
lo menos una estancia de una se-
mana. Se requiere visa que se ob-
tiene de forma fácil y tiene un 
costo aproximado de 25 dólares. 

Al concluir la capacitación, 
Ana, Adriana y Mahmoud hi-
cieron preguntas a los agentes 
de viajes y quienes respondían 
de forma correcta se les obse-
quió un papiro pintado a mano. 

El papiro es una planta sagra-
da. Cuenta la historia que estaba 
asociado a Wadjet, la diosa del 
delta del río Nilo, que ofrecía 
protección y representaba el ba-
lance entre la vida y la muerte. 
Se creía que las largas y delgadas 
cañas de papiro emergían de las 
aguas primordiales, por lo que 
estaban conectadas al dios del 
Sol y la creación. El gran premio, 
después de obsequiar 20 hermo-
sos papiros, fue un viaje a Egipto 
que ganó, Rodolfo Cabrera. 

 
✰✰✰✰✰ El Consejo Mun-
dial de Viajes y Turismo 
(WTTC, por sus siglas en inglés) 

anuncia a más oradores que par-
ticiparán en la 24ª Cumbre Mun-
dial del organismo, que este año 
se celebrará en Perth, Australia 
del 8 al 10 de octubre. 

Los principales líderes em-
presariales que subirán al esce-
nario durante esta Cumbre in-
cluyen a: Greg O’Hara, funda-
dor y director general Senior de 
Certares y presidente entrante 
del WTTC; Matt Goldberg, 
CEO de TripAdvisor; Audrey 
Hendley, presidente de Ameri-
can Express Travel; Jerry In-
zerillo, CEO de Diriyah Com-
pany Group; Hiroyuki Taka-
hashi, presidente de la junta di-
rectiva de JTB Corp., y James 
Thornton, CEO de Intrepid 
Travel, entre otros. 

Además, contará con la par-
ticipación de personalidades co-
mo el renombrado conservacio-
nista y presentador de televisión, 
Robert Irwin, conocido por su 
dedicación a la conservación de 
la vida silvestre e inspirar un 
cambio positivo. Irwin sigue los 
pasos de su legendario padre, 
Steve Irwin. 

Organizado por Tourism 
Western Australia (TWA), y bajo 
el lema “Tierra antigua: nuevas 
perspectivas”, esta edición mos-
trará el rico patrimonio cultural 
y las maravillas naturales de 
Australia, haciendo hincapié en 
la innovación y el crecimiento 
sostenible del sector. 

La Cumbre Mundial del 
WTTC, es el evento anual más 
influyente del calendario de via-
jes y turismo. En esta edición, 
líderes de la industria y funcio-
narios gubernamentales de todo 
el mundo se reunirán en Perth 
para impulsar los esfuerzos por 

el futuro de un sector de viajes 
más seguro, resiliente, inclusivo 
y sostenible. 

Julia Simpson, presidente y 
CEO del WTTC, dijo: “los prin-
cipales líderes de viajes y turis-
mo que están dando forma a 
nuestro sector y a las economías 
de los países, estarán en la Cum-
bre del WTTC. Sus conocimien-
tos y liderazgo son cruciales a 
medida que nos encaminamos 
al futuro de este sector. 

“Australia Occidental, con 
su impresionante belleza natural 
y su profundo compromiso con 
la sostenibilidad y la diversidad 
cultural, es el telón de fondo per-
fecto para este evento. Ser anfi-
triones de la Cumbre Mundial 
en Perth nos permite ser pione-
ros en nuevas ideas para el tu-
rismo, al tiempo que honramos 
las ricas tradiciones y el antiguo 
patrimonio de la tierra”, detalló. 

El evento reunirá a represen-
tantes gubernamentales de todo 
el mundo, ofreciendo una plata-
forma para que los líderes y fun-
cionarios de la industria inter-
cambien perspectivas, discutan 
las mejores prácticas y exploren 
estrategias innovadoras para im-
pulsar la resiliencia y el creci-
miento de la industria de viajes 
y turismo. 

La 24ª Cumbre Global del 
WTTC tiene como objetivo 
cambiar las reglas del juego, 
marcando el rumbo para un fu-
turo dinámico y sostenible.

DE CINCO ESTRELLAS

– Dan a conocer más oradores para la 24ª Cumbre 
Mundial del WTTC, que se celebrará en Perth, Australia

Ana De Haro, Adriana Real y Mahmoud 
Eldaas presentan atractivos de Egipto  

a agencias de viajes

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Ana De Haro, Adriana Real y Mahmoud Eldaas.

Más participantes en la Cumbre Mundial del WTTC
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- Estos son los días en que la 

presidenta de la República, gober-
nadoras y gobernadores, así como 
la jefa de Gobierno de la CDMX asis-
tirán a la ceremonia de … para ocu-
par sus cargos obtenidos por vota-
ción popular el pasado 5 de junio del 
año actual. 

3.- Cargo que tomará primero 
protesta de su cargo antes que 
tod@s será la panista gobernadora 
Libia Dennise García el 26 de sep-
tiembre del 2024. 

5.- Cargo que tomará protesta 
el 1 de octubre será la presidenta de 
la coalición “Seguiremos Haciendo 
Historia” Claudia Sheinbaum Pardo 
como triunfadora con más de 36 mi-
llones de votos. 

7.- Iniciales de Diego Pérez. 
9.- Cargo del que tomará pro-

testa también el 1 de octubre el go-
bernador Javier May Rodríguez de 
la coalición de Morena, PT y PVEM 
superando a sus competidores. 

11.- Cargo del que tomará pro-
testa también el 1 de octubre el go-
bernador Joaquín Jesús Díaz Mena 
miembro de la coalición “Seguire-
mos Haciendo Historia” superando 
a sus competidores en las eleccio-
nes pasadas. 

13.- Carta de la baraja con la 
que los mexicanos comparan al pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor por cumplir todos sus compro-
misos de campaña a lo largo de su 
administración. 

14.- Cargo del que tomará pro-
testa también el 1 de octubre la 
gobernadora Margarita González 
Saravia de la coalición de Morena, 
respaldada por la coalición «Siga-
mos Haciendo Historia», integrada 
por Morena, el PT, el PVEM; el 
partido Nueva Alianza Morelos, 

Partido Encuentro Solidario de 
Morelos y el partido Movimiento 
Alternativa Social, superando a 
sus contrincantes. 

17.- Sonia Isis. 
18.- Nadia Onofre. 
19.- Daniel Ibarra. 
20.- Eduardo Jaime. 
21.- Mónica Oliva. 
22.- Tomás Aceves Zarza. 
25.- Yolanda Oros. 
26.- Emilio Díaz. 
27.- Alma Murat. 
29.- Ofelia Loreto Aceves. 
30.- Sergio Torres Uribe. 
31.- Nubia Pomar. 
33.- José Onofre. 
34.- Carlos Álamos. 
36.- Manuel Nasif. 
37.- Omar Rocco. 
38.- Corina Ofelia García. 
39.- Carta de la baraja con la 

que los mexicanos comparan a la 
coalición de Morena, PT y PVEM y 
la apoyaron en las pasadas eleccio-
nes de tal forma que decidieron apo-
yarlos para que pusieran en marcha 
el “plan C” para crear una Suprema 
Corte con ministros elegidos por el 
pueblo. 

40.- Olga Carrera. 
42.- Roberto Irving. 
44.- Rosa Ornelas Nabor. 
45.- Augusto Puentes. 
47.- Carta de la baraja con la 

que los mexicanos comparan al pe-
tista Gerardo Fernández Noroña por 
lo inteligente y defensor de AMLO 
en sus peroratas en la Cámara de 
Diputados. 

48.- Esteban Anudé. 
49.- Carta de la baraja con la 

que los morenistas, petistas y verdes 
ecologistas comparan a Mario Del-
gado por haber llevado al triunfo a 
los morenistas en varios estados en 
las pasadas elecciones. 

50.- Othón Natera. 
51.- Laura Lomas. 
52.- Carta de la baraja con la 

que los políticos del PRI no compa-
ran al líder de los priistas por haber 
perdido muchas gubernaturas y 
puestos populares y perpetuarse en 
el poder después de haber saquea-
do el estado de Campeche y tener 
un fuero para que no sea aprendido 
por corrupto. 

53.- Ofelia Nájera. 
54.- Imelda Solís. 
56.- Sofía Pomar. 
58.- Carta de la baraja con la que 

los miembros del PRD no comparan 
a su líder José de Jesús Zambrano 
Grijalva por haberse sumado con el 
PRI y el PAN y además de haber per-
dido el registro del partido y él ganado 
una posición plurinominal. 

60.- Cargo del que tomará pro-
testa el 5 de octubre la morenista 
Clara Brugada Molina apoyada por 
coalición de Morena, PT y PVEM su-
perando a sus competidores. 

63.- Cargo del que tomará pro-
testa hasta el 14 de diciembre el go-
bernador Alejandro Armenta Mier 
apoyado por coalición de Morena, 
PT y PVEM superando a sus com-
petidores. 

65.- Nancy Nubes. 
67.- Dolores Pomar. 
68.- Oralia Ontario. 
73.- Abreviatura del estado de 

la República en donde tiene su po-
der el Movimiento Ciudadano, pero 
Morena esta solicitando al Trife 
que revise las boletas y cuente vo-
to por voto. 

V E R T I C A L E S: 
2.- Iniciales de Elena Jiménez. 
3.- Genaro Prieto Rodríguez. 
4.- Emir Rubén Gómez. 
6.- Bárbara Antón Ortega. 
8.- Cargo del que tomará protes-

ta hasta el 6 de diciembre el gober-
nador Jesús Pablo Lemus Navarro 
apoyado por el Movimiento Ciuda-
dano y aunque hay muchas incon-
formidades en las votaciones que se 
registraron en junio, el gobernador 
Enrique Alfaro que tiene amistad con 
la titular del INE Jalisco se niega a 
que haya un reconteo de votos. 

10.- Irma Figueroa. 
12.- Roberto Ornelas Gómez. 
13.- Carta de la baraja con la 

que los panistas de hueso colorado 
no comparan a su líder Marko Cor-
tés e inclusive ya los panistas están 
solicitando su destitución para nom-
brar a otro. 

15.- Olegario López. 
16.- Nadia Pérez Osiel. 
23.- Nombre del estado invertido 

en donde el primero de diciembre la 
morenista Norma Rocío Nahle Gar-
cía tomará protesta como goberna-
dora que apoyada por la coalición 
“Seguiremos Haciendo Historia” su-
peró a los otros aspirantes. 

24.- Carta de la baraja con la 
que los morenistas ven a la secre-
taria general de Morena, Citlalli Her-
nández Mora, porque es una chica 
independiente y muy eficiente. 

28.- Acrónimo del organismo po-
lítico que dejará de ser dirigido por 
Mario Delgado Carrillo  tal parece 

que será dirigido en esta adminis-
tración por la que fue su secretaria 
general, Citlalli Hernández Mora. Al 
tiempo veremos. 

29.- De acuerdo al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, nin-
gún gobernante debe dejar de un la-
do a los habitantes de bajos recur-
sos de un país, (invertido) inclusive 
apoyarlos como lo hizo él tomándo-
los en cuenta con un apoyo econó-
mico a los adultos mayores, minus-
válidos y estudiantes. 

32.- Siglas del organismo que por 
errores nefastos de su líder José de 
Jesús Zambrano Grijalva de sumarse 
por instrucciones del empresario Clau-
dio X. González Laporte perdió su re-
gistro después de tantos años, y sólo 
su líder logró una posición plurinominal 
para seguir mamando del presupues-
to federal. Aunque perdió por perder 
el registro del PRD más de 400 millo-
nes de pesos de subsidios. 

35.- Carta de la baraja con la 
que yo considero a Wikipedia por la 
ayuda que me da para elaborar este 
Politigrama. 

41.- Everardo Ramos. 
43.- Cargo del que tomará pro-

testa hasta el 8 de diciembre el go-
bernador Óscar Eduardo Ramírez 
Aguilar apoyado por coalición de 
Morena, PT y PVEM superando a 
sus competidores. 

46.- Siglas del organismo político 
que sigue perdiendo gubernaturas y 
posiciones políticas con el liderazgo 
de Marko Cortés, por haberse unido 
con el PRI y el PRD, aconsejado por 
el empresario Claudio X. González 

Laporte, cuando pudo impulsar al go-
bernador de Yucatán que había he-
cho un trabajo excelente en su esta-
do. Pero le importó madres y Marko 
solo logró su posición plurinominal. 

55.- Rosa Omega Ortega. 
57.- Siglas del organismo políti-

co cuya líder es Karen Castrejón 
Trujillo quien visionaria se unió a Mo-
rena y al PT para seguir gozando de 
las ventajas del poder político. 

59.- Sergio Esparza. 
60.- Gonzalo Nápoles. 
61.- Siglas invertidas del orga-

nismo político que lidera Alejandro 
Moreno Cárdenas sobre quien pe-
san muchas acusaciones desde que 
gobernó Campeche, aunque por 
unirse con el PAN y el PRD aconse-
jado por el empresario Claudio X. 
González Laporte ha perdido duran-
te su liderato muchas gubernaturas, 
pero él consiguió su posición pluri-
nominal y ha logrado eternizarse en 
su liderato aunque ya los priistas de 
hueso colorado lo detestan e inclu-
sive ya quieren formar otro partido. 

62.- Siglas del organismo que li-
dera Alberto Anaya Gutiérrez y que 
gracias a haber tenido un diputado 
como Gerardo Fernández Noroña 
logró unirse a Morena y PVEM y se-
guir gozando de las mieles del poder, 
aunque él se niega a que se cance-
len las posiciones plurinominales de 
las diputaciones y senadurías. 

64.- Ofelia López. 
66.- Nacho Odilón Nader. 
70.- Carla Jamaica. 
71.- Miguel Jácome. 
72.- Xóchitl Alameda.

Toma de protesta de 
triunfadores en las 
elecciones del 2024
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu sensibilidad estará en armonía y se reflejará en tus 
relaciones con el resto del mundo. 
 
 
Tu imaginación estará muy viva, y también tu capacidad 
para transmitir ideas. 
 
 
Descubrirás que esa persona que siempre te presta ayuda, 
en realidad, lo hace por amor. 
 
 
Te levantarás de la cama con muchas preguntas a las que 
esperas dar respuesta pronto. 
 
 
No te sentirás ni bien ni mal, sino, simplemente algo 
desorientado-a. 
 
 
No tengas miedo a abrirte a nuevas maneras de ver la 
vida, pues lo necesitas. 
 
 
Irás encauzando el rumbo de tu vida, aunque aún te queda 
mucho por aprender. 
 
  
Tu vida social se verá muy activada, aunque tal vez, sea 
debido a problemas familiares. 
 
 
Procura expresarte con las palabras adecuadas, así, nadie 
malinterpretará tus palabras. 
 
 
Si te decides a analizar tu mundo emocional, descubrirás 
aspectos interesantes de ti. 
 
 
Tu capacidad de análisis y comprensión estará aumentada 
varios niveles. 
 
 
Emprende nuevos estudios que te interesen. No te pares, 
sigue avanzando.

TIP ASTRAL 
 
TUMI. Se cuelga 
en las casas para 
atraer la buena suer-
te, la abundancia y 
alejar el mal.

Fibra: Una dieta alta en fibra, baja en 
grasa y azúcar desde una edad tempra-
na ayuda a reducir los riesgos en la 
edad adulta de padecer el Síndrome 
del Ovario Poliquístico. Consume ger-
men de trigo, salvado, cebada, centeno, 
avena, alcachofa, espinacas, acelgas, 
higo, ciruela, dátil, alubias, almendras 
y cacahuetes. 

Zinc: Contribuye a la división ce-
lular que se lleva a cabo durante el 
proceso de desarrollo del feto, mien-
tras que su carencia puede disminuir 
la producción de óvulos saludables. 
El zinc es el único mineral que ha de-
mostrado lograr un incremento de las 
tasas de fertilidad. Consume carne ma-
gra, pollo, marisco, huevos, cereales, 
jengibre y levadura de cerveza. 

Hierro: Si hay insuficiencia de hie-
rro al comienzo del embarazo incremen-

ta el riesgo de desarrollar anemia pos-
parto, reduciendo, entre otras cosas, la 
energía de la futura mamá. Consume 
carne magra, pescado, pollo, huevos, al-
gas, brócoli, espinacas y perejil.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Para que seas fértil

D
IF

E
R

E
N

C
IA

S

1924.- Nace la actriz ar-
gentina naturalizada me-
xicana Marga López. 
Actúa en televisión, tea-
tro y cine, en filmes co-
mo “Los tres García”, 
“Salón México” y “Un 
rincón cerca del cielo”, 
así como en las teleno-
velas “La casa de la pla-
ya” y “Bajo la misma 
piel”. Muere el 4 de julio 
de 2005, víctima de una 
arritmia cardiaca.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

1

2
4

5
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Por Mitzi Fernández  
 

Adriana Paz la primera me-
xicana en ganar el premio a 
mejor actriz en el  por su ac-
tuación en la película “En 
busca de Emilia Pérez” estu-
vo presente en el Festival In-
ternacional de Cine de Gua-
najuato (GIFF) compartiendo 
su experiencia. 

Además de haber desfila-
do en la alfombra de bienve-
nida, la actriz ofreció una plá-
tica en la que explicó su mé-
todo y cómo se preparó para 
ser actriz “mi método varía 
dependiendo el lugar o lo que 
vaya a hacer, pero trato de 

despejarme de los sentimien-
tos que no ocupo pues he lle-
gado a enfermarme. Para mi 
trabajo el hábito de la lectura 
me ha ayudado mucho y el 
hacer las cosas con amor re-
afirmándome porque estoy 
haciendo esto”. 

Con mucha felicidad 
también expresó su sentir al 
ser la primera mexicana ga-
nadora en Canes “siento una 
responsabilidad grande, por-
que ahora las personas se 
preguntan que estoy hacien-
do, es como lo que siempre 
quieres, que todos te miren, 
pero ahora debo ser con-
gruente con lo que digo, 

quiero seguir haciendo las 
cosas con amor, es impor-
tante para mi que me estén 
escuchando, me siento im-
portante, me lo tomo en se-
rio, pero no tan en serio”. 

Momentos después desde 
su experiencia comentó que 
cree que esto ha sido una bre-
cha “si creo que he logrado 
derribar estereotipos, pero no 
lo he hecho sola, a los more-
nos nos perjudican y nos per-
miten arriesgar y crear un per-
sonaje. Soy morena pero tam-
bién estudié, hay mucho cla-
sismo y creo que hay que ir 
rompiéndolos, yo tengo un 
hermano muy blanco y no 

por eso, no somos de los mis-
mos padres”. 

Dando un consejo a acto-
res o futuros actores declaró 
“el confort es peligroso, nos 
tienen bien apendejados con 
la tecnología, aunque tenga 
sus cosas buenas, pero lo que 
más les puedo decir es que lo 
hagan, simplemente si quie-
ren hacer algo háganlo, pre-
párense y lean”. 

No perdió oportunidad pa-
ra poder explicar su sentir ante 
esta ola en la que los influen-

cers y los seguidores en redes 
están tan de moda y siendo de 
importancia “me parece triste 
y decepcionante que ahora 
buscan a los influencers, don-
de está el esfuerzo y el trabajo 
de los periodistas, a quien le 
importa el personaje, no creo 
que valga la pena el número 
de followers”.  

Casi al terminar aprovechó 
para confesar que la película 
de ‘Arillo de hombre muerto’, 
no quería hacerla, pero al final 
la hizo porque el guion estaba 

muy bueno, “es la película en 
la que más he estado”. Misma 
película que fue proyectada 
en el festival. Sinceramente 
externó “Yo si soy de ener-
gías, mi terapeuta me ha en-
señado a decir si o no a las co-
sas, pues tú mismo cuerpo te 
lo pide, solo he rechazado un 
personaje de terror.  

Cabe mencionar que 
Adriana Paz también ha sido 
ganadora de 3 , fue  nominada 
al  en 2017 por su interpreta-
ción en la cinta El Autor. 

Adriana Paz ganadora  
del Festival de Cannes 

estuvo presente en el Giff
*** La película “Arillo de hombre muerto”  

se proyectó en el festival

Un gran referente femenino en el gremio

Con mucha felicidad expresó su sentir al ser la primera mexicana ganadora en Canes “es una respon-

sabilidad grande” aseguró. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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